
Торгово-политическая битва России с Тур-
цией разгорается с новой силой. И требует все 
новых «снарядов»-угроз. Пошлин на ввоз овощей 
и разрешений для турецких строителей уже не 
хватает. В ход пошла тяжелая артиллерия: у турок 
пригрозили опять отобрать вроде бы уже возвра-
щенных ей российских туристов. То, что туристы не 
ящики с овощами и не вагоны с пшеницей, никого 
не волнует. Видимо, для нашего государственного 
левиафана граждане остаются товаром. Теми са-
мыми злосчастными винтиками. Экспорт которых 
может быть прекращен в неугодную страну. 

Информационное агентство, которое ранее 
не было замечено в распространении фейковых 
новостей, в понедельник разразилось молни-
ей о возможном приостановлении чартерного 
сообщения с Турецкой Республикой в связи с 
напряженной ситуацией в стране и грядущими 
парламентскими выборами, которые намечены 
на 16 апреля. Мол, трудно спрогнозировать их 
исход, а с учетом прошлогод-
ней попытки госпереворота 
лучше подстраховаться. 

Читайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ЕЛЕНА АРОСЬЕВА сыграла в сериале «Сви-
детельство о рождении» весьма типичную для 
нее роль женщины сложной судьбы. «МК-Бульвар» 
побеседовал с Еленой об актерской семье, тайне 
фамилии и ролях вечных страдалиц.

  ЕЛЕНА БОРЩЕВА лихо шутит, учит юмору, игра-
ет в кино и ходит по подиуму. И не забывает о том, 
что она жена и мама двух дочек. «МК-Бульвар» 
обсудил с Еленой колдовство, мускулы и экзоти-
ческие десерты.

  А ТАКЖЕ: Павел Прилучный выгуливает двух 
девушек, Ирена Понарошку растит вегетарианца, 
пасхальные рецепты от знаменитостей, звезды, 
которые начинали на конкурсах красоты, и многое 
другое. Читайте 3-ю стр.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
ПРЕВРАЩАЕТСЯ  

В «ЗДРАВОЗАХОРОНЕНИЕ»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

ДОНЕЦКИЙ 
ГАМБИТ АНДРЕЯ 

БАБИЦКОГО
Когда пришло известие, что один из ведущих 

военных репортеров Андрей Бабицкий, многими 
в России ненавидимый за освещение событий 
чеченской войны, перебрался из благополучной 
Праги, где работал на радио «Свобода», в при-
фронтовой Донецк, кто-то покрутил пальцем у 
виска, кто-то заподозрил его в поисках какой-то 
личной выгоды. Я же ни минуты не сомневалась 
в искренности Андрея. Мы  поговорили с ним о 
причинах этого решения и его нынешней жизни 
в Донбассе.

Читайте 6-ю стр.

Почему экс-журналист 
радио «Свобода» 
поддержал ДНР  на заре пилотируемой космонавтики 

почти всем кандидатам на полет медики 
советовали удалять гланды и аппендикс;

 история с русскими в зимних шапках  
на орбите из голливудского блокбастера 
«Армагеддон» частично имела место  
в действительности;

 в 1986 году советские космонавты совершили 
уникальный межорбитальный перелет, 
который до сих пор не повторил никто.

Читайте 5-ю стр.

МНЕ В КОСМОС  
ПО ДЕЛУ СРОЧНО!

Подробности на 7-й стр.

12 – 22 АПРЕЛЯ ПОДПИСКА  
НА «МК» В ЦСО!

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
корреспондент отдела 

экономики

ЗЛОБА ДНЯ

Вопреки обещаниям отечественных чинов-
ников полностью обеспечить Россию «голубым 
топливом» к 2017 году уровень газификации в на-
шей стране остается на катастрофически низком 
уровне — всего 67%. Даже Армения, Белоруссия 
и Украина, где нет собственных запасов углево-
дородов, значительно опережают нас по этому 
показателю. В России же, самой богатой газовой 
державе мира, более трети населения до сих пор 
отапливает свои дома углем или дровами. Под-
ключение к газопроводу у нас стоит от 200 тыс. до 
1 млн рублей. При среднем доходе в 35 тыс. скопить 
такую сумму под силу только единицам. Государ-
ство не спешит исправить ситуацию и, более того, 
намерено окончательно переложить затраты по 
газификации регионов на плечи обывателей.

Читайте 4-ю стр.

ГАЗОВАЯ 
УТОПИЯ 
РОССИИ
Самая богатая сырьевая 

держава не в силах 
обеспечить себя  

«голубым топливом»

Читайте 3-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

Руководитель полета российского сегмента  
МКС Владимир СОЛОВЬЕВ:  

«В какой-то момент, обучая космонавтов, 
я решил слетать на орбиту сам»

В юности, в отличие от большин-
ства своих ровесников, он не мечтал 
быть космонавтом, и уж тем более 
рисковать жизнью на орбите. Одна-
ко жизнь распорядилась по-своему. 
Ученый и конструктор, специалист в 
области управления полетом пило-
тируемых коцсмических аппаратов и 
комплексов Владимир Соловьев стал 
дважды Героем Советского Союза 
за полеты в космос и выполнение 
там уникальных операций в 1984 и 
1986 годах. Он невероятно востре-
бован и теперь и, по его словам, сам 
удивляется, как успевает совмещать 

должности первого заместителя ге-
нерального конструктора Ракетно-
космической корпорации «Энергия» 
им. С.П.Королева, руководителя 
полета российского сегмента МКС, 
заведующего кафедрой динамики и 
управления полетом ракет и космиче-
ских аппаратов МГТУ им. Н.Э.Баумана. 
И это еще не все: недавно доктор наук, 
профессор, член-корреспондент РАН 
Владимир Соловьев вступил в долж-
ность научного руководителя нового 
факультета космических исследо-
ваний МГУ им. М.В.Ломоносова. Из 
разговора с ним мы узнали, что: 

В СЕМЬЕ ИЗ АЛТАЙСКОГО КРАЯ  
РОДИЛСЯ 16-Й РЕБЕНОК
В подарок от краевых властей родители 
получили водонагреватель

ШКОЛЬНИКОВ НАЧНУТ ОБУЧАТЬ 
БЕЗОПАСНОМУ ВРЕМЯПРЕПРОВОЖДЕНИЮ 
С 5-ГО КЛАССА
Курс ОБЖ могут расширить

В Госдуму внесен законопроект, 
который существенно расширяет 
полномочия полиции. Полицейский, 
по замыслу авторов, должен обладать 
«презумпцией доверия», иметь право 
иногда стрелять в женщин, а также в 

местах массового скопления людей, 
вскрывать автомобили и проникать 
на земельные участки без ведома их 
собственников.

Читайте 2-ю стр.

«СЧАСТЛИВ 
ИЛИ МРАЧЕН — 
ВЕСЬ ОН БЫЛ 
ПРОЗРАЧЕН — 
БЫЛ ПОЭТ» 
Москва  
простилась  
с Евгением 
Евтушенко 

Читайте 7-ю стр.

Читайте 4-ю стр.
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ПОЛИЦЕЙСКИМ ДАДУТ ПРАВО 
БЫТЬ ВСЕГДА ПРАВЫМИ

Новый законопроект существенно расширяет 
полномочия стражей порядка
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В ЛЮБЛИНЕ НАРКОМАНОВ ТРАВЯТ  
ОСОБО ОПАСНОЙ ДУРЬЮ? 

Опасную тенденцию вы-
явили правоохранители в 
московском районе Любли-
но: здесь отмечен всплеск 
смертности среди наркома-
нов. Причем любители дури 
погибают от отравления ве-
ществом, приготовленным, 
судя по всему, в одной нарко-
лаборатории. Сейчас стражи 
порядка выясняют, идет речь 
о случайном совпадении или 
же о намеренном убийстве 
опустившихся граждан с по-
мощью ядовитого зелья.

Как стало известно «МК», в 
период с октября по декабрь 
2016 года жертвами пере-
дозировки сильным опио-
идным наркотиком метадо-
ном стали по меньшей мере 
шесть человек. В основном 
это мужчины в возрасте от 
20 до 35 лет. Тела погибших 
находили как на улицах, так 
и в подъездах жилых домов. 
Классический пример — слу-
чай с 34-летним Георгием. 
Его нашли мертвым в подъ-
езде дома по Краснодарской 
улице. По словам матери по-
койного, в этом доме жили 

его друзья и, скорее всего, 
принимали наркотики вме-
сте с сыном. Георгий неодно-
кратно пытался лечиться от 
зависимости, но безуспеш-
но. Дома всегда собирались 
большие и шумные компании 
и пропадали вещи. Накануне 
смерти Георгию стало плохо 
с сердцем, но от госпитали-
зации он отказался. 

Большинство наркоманов 
скончались от отравления 
метадоном. Но причиной 
смерти двоих стала смесь 
морфина с кодеином. Со-
трудники следственного 
отдела ОМВД по району 
Люблино возбудили уго-
ловное дело по факту неза-
конного сбыта наркотических 
средств. Поскольку новых 
смертей пока не последо-
вало, можно предположить, 
что либо нарколаборатория 
закрылась, либо производи-
тели адской смеси достигли 
своей цели.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
 Психиатр-нарколог Дми-

трий ВАЛЬЧУК: «Метадон 

является гораздо более 
сильным опиатом, чем его 
известный «родственник» 
героин, и вызывает силь-
н е й ш у ю з а в и с и м о с т ь. 
Вследствие чего очень рас-
пространены случаи пере-
дозировки именно во время 
первого приема наркоти-
ка, так как наркоман не мо-
жет правильно рассчитать 
дозу. Также часты случаи 
употребления и передози-
ровки после прохождения 
реабилитации — пациент 
после лечения чувствует 
себя значительно лучше и, 
выйдя из клиники, снова бе-
рется за наркотики. Сами 
наркоторговцы практически 
никогда его не употребля-
ют, в связи с этим не знают 
концентрацию активного 
вещества в продаваемом 
продукте, что опять-таки 
может приводить к отрав-
лению потребителя». Также 
напомним, что покупаемое 
зелье может содержать 
множество других опасных 
для человека примесей, вы-
зывающих отравление.

ХЛЕБОПЕКИ ПРЕВРАТИЛИ ЧЕРВЯКА 
В НАЧИНКУ ДЛЯ БАТОНА

С проверкой на хлебозавод 
№28 наведаются сотрудники 
московского управления Ро-
спотребнадзора после жало-
бы жительницы Зеленограда, 
на днях обнаружившей в на-
резном батоне... оранжевого 
червяка!

Как стало известно «МК», 
Ольга (она домохозяйка) ку-
пила хлеб 8 апреля в мага-
зине на Панфиловском про-
спекте. Уже дома маленький 
ребенок женщины, который 
приступил к трапезе первым, 
вдруг воскликнул: «Мама, 
смотри, червяк!» Лишь чу-
дом кроха не проглотил его. 
Мертвый червяк был длиной 
1,5 см, ярко-оранжевой окра-
ски. Ольга тщательно «про-
инспектировала» мякиш и 
больше никаких инородных 
объектов не увидела. Тем не 
менее батон она выбросила 
в помойку, а кусок хлеба с 

засохшим червяком оста-
вила — чтобы было доказа-
тельство. Ольга решила об-
ратиться в Роспотребнадзор, 
чтобы специалисты провели 
проверку на хлебозаводе. 
«Нас постоянно «радуют» 
разными вещами, которые 
мы находим в хлебобулочных 
изделиях: то целлофан, то 
пластмасса, но червяк — это 
уже перебор», — написала 
она в своей претензии.

Роспотребнадзор в бли-
жайшее время осуществит 
внеплановую проверку пред-
приятия.

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ПОДРАБАТЫВАЛИ 
ДОСТАВКОЙ ЖЕРТВЫ КИЛЛЕРУ 

Бывший сотрудник полка 
охраны объектов и сопро-
вождения спецгрузов Па-
вел Шевнюк и его коллега 
— омоновец Денис Красиков, 
выполнявшие заказ на по-
хищение строптивого ком-
мерсанта, были осуждены 
Щербинским районным су-
дом Москвы. 

Как в свое время сообщал 
«МК», 51-летнего директора 
ресторана «Глория» Арме-
нака Акопяна, учредителя 
крупного развлекательного 
центра в поселке «Ульянов-
ский лесопарк», 20 мар-
та 2015 года неизвестные 
подкараулили у въезда на 
территорию. Мужчины в ка-
муфляже и масках схватили 
Акопяна и попытались уса-
дить в «Рено Логан». Однако 
Арменак и его близкие ока-
зали незнакомцам активное 
сопротивление. Завязалась 
драка, в ходе которой у напа-
давших был отнят пистолет, 
кое-кому из них даже проло-
мили голову. Возможно, на 
этом все бы и закончилось, 
если бы незнакомцы не по-
казали корочки и не предста-
вились полицией. Именно 
тогда родственники засо-
мневались в правомерности 
своих действий и предло-
жили Арменаку съездить с 
полицейскими разобраться. 
А чуть позже в этот же день 
тело Акопяна, замотанное 
скотчем, с пулевыми и но-
жевыми ранениями было 
замечено проезжающими 
мимо водителями на обо-
чине Минского шоссе. Судя 
по всему, злоумышленники 
планировали спрятать труп в 
яме, но по какой-то причине 
этого не сделали. Эксперты, 
которые работали на месте 
почти сутки, обнаружили 
гильзы и предположили, что 
стреляли, возможно, из ра-
ритетного «Парабеллума». 

Кроме того, перед смертью 
коммерсанта жестоко пы-
тали.

Расследованием престу-
пления занялись следова-
тели ГСУ СК России по Мо-
сковской области.

На следующий день были 
задержаны двое подозре-
ваемых в причастности к 
этому преступлению, кото-
рые оказались... сотрудни-
ками полиции. На их след 
блюстители закона вышли 
по номерам машины, на ко-
торой Акопяна увезли не-
известные. 29-летний уро-
женец Псковской области 
Денис Красиков, младший 
инструктор-снайпер ОМОН 
ГУ МВД по Московской об-
ласти (в подразделении он 
проработал всего пять меся-
цев) и 28-летний уроженец 
Казахстана Павел Шевнюк, 
сотрудник полка охраны 
объектов и сопровождения 
спецгрузов, утверждали, 
что лишь выполняли чужой 
заказ. За 280 тысяч рублей 
их наняли подкараулить Ако-
пяна, вывезти из ресторана 
и передать заказчикам. 

Как сообщили «МК» в Но-
вомосковской межрайон-
ной прокуратуре, суд при-
говорил Павла Шевнюка к 5 
годам 3 месяцам лишения 
свободы с отбыванием на-
казания в колонии строгого 
режима, Красикова — к 5 
годам 6 месяцам строгого 
режима. 

В скором времени перед 
судом предстанет уроже-
нец Армении Ваграм Мар-
доян. Он стрелял в Акопяна, 
а также именно он привлек 
Шевнюка и Красикова к по-
хищению бизнесмена, при-
чем сделал это по указанию 
своего знакомого (тот скры-
вается сейчас в Армении), 
который конфликтовал с 
Акопяном. 

Огонь памяти и славы на 
Поклонной горе пытался за-
тушить психически больной 
вандал днем 10 апреля. Де-
бошир сначала разбил две 
стеклянные будки для по-
четного караула, а после 
бросился бить ногами го-
релку мемориала. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел око-
ло 12.00 по адресу площадь 
Победы, дом 3. В это время 
на территории около Огня 
памяти и славы находился 
36-летний уроженец горо-
да Рославля Смоленской 
области, который около 
двух лет проживает в сто-
лице у друзей без работы 
и регистрации. По словам 
очевидцев, мужчина вел 
себя неадекватно: разго-
варивал сам с собой, раз-
махивал руками. Внезапно 
он кинулся к одной из стоя-
щих около огня стеклянных 
будок (они предназначены 
для несения почетного ка-
раула в ходе праздников, в 
обычные дни будки пустуют) 
и, разбежавшись, толкнул 
ее плечом. Конструкция 

рухнула на землю и разби-
лась. Растоптав уцелевшие 
фрагменты стекла, мужчина 
подобным образом разру-
шил и вторую будку. Оша-
рашенные происходящим, 
прохожие позвонили в поли-
цию. А вандал тем временем 
подбежал к Огню памяти и 
славы, который был зажжен 
на Поклонной горе 30 апре-
ля 2010 года, и начал бить 
горелку ногой. За этим за-
нятием его и застали подо-
спевшие стражи порядка, 
которые скрутили негодяя. 
К счастью, потушить огонь 
отморозку не удалось. На 
место ЧП вскоре прибыли 
сотрудники одного из управ-
лений «Мосгаза». Оценив на-
несенный хулиганом ущерб 
(были покорежены трубки, 
через которые поступал 
газ), ремонтная бригада 
временно перекрыла газ и 
в считаные часы устрани-
ла проблему. А дебошира 
тем временем доставили в 
отдел полиции. На вопро-
сы оперативников мужчина 
предпочитал не отвечать. 
Однако при нем оказался 

паспорт, благодаря кото-
рому блюстителям закона 
удалось идентифицировать 
личность правонарушителя. 
Выяснилось, что в 1999 году 
он был судим за незаконное 
хранение оружия. После до-
проса задержанного пре-
проводили в камеру, где он 
разделся догола и, походив 
по «обезьяннику» в таком 
виде, улегся спать. Шокиро-
ванные этой сценой стражи 
порядка вызвали «скорую». 
Врачи доставили вандала в 
психиатрическую больницу 
с приступом белой горяч-
ки. К слову, неприятное со-
бытие случилось накануне 
Международного дня осво-
бождения узников фашист-
ских концлагерей, который 
отмечается 11 апреля. 

ОШИБКИ ПРАВОСУДИЯ 
КОМПЕНСИРУЮТ ПОЛНОЦЕННОЙ 

ПЕНСИЕЙ
Упростить правила на-

числения стажа для тех, 
кто ухаживал за инвалида-
ми или был незаконно под-
вергнут уголовному пресле-
дованию, намерен Минтруд. 
Ведомство подготовило 
проект поправок к Правилам 
подсчета и подтверждения 
страхового стажа для уста-
новления пенсий.

Новшества коснутся двух 
категорий граждан. Пер-
вая — люди, которые кругло-
суточно ухаживают за инва-
лидом или пожилым старше 
80 лет. Вторая — реабили-
тированные обвиняемые, 
которые были отстранены 
от работы на время след-
ствия. Такие граждане име-
ют право на пенсию. Однако 
сейчас они сталкиваются с 
массой сложностей, когда 
обращаются за ее оформ-
лением. В частности, клерки 
Пенсионного фонда не по-
нимают, как посчитать срок 
отстранения от работы, ко-
торое впоследствии было 
признано незаконным. Ведь 
в законе говорится лишь о 
том, что на основании по-
становления судьи работо-
датель обязан отстранить 
сотрудника. Однако нигде 
нет ни слова о том, какой 

именно момент следует 
считать началом такого от-
странения: день, когда су-
дья вынес решение, когда 
трудягу перестали пускать 
в собственный кабинет, за-
блокировали ему вход на 
территорию предприятия 
или, например, когда он 
сдал служебное удостове-
рение. По новым правилам 
будущему пенсионеру нуж-
но будет просто принести 
чиновникам две бумаги: по-
становление суда о времен-
ном отстранении от работы и 
документ о необоснованном 
привлечении к уголовной от-
ветственности. Этого будет 
достаточно, чтобы весь пе-
риод вынужденного нахож-
дения дома или за решеткой 
был засчитан в трудовой 
стаж. Ну а людям, которые 
вынуждены отказаться от 
офисной жизни из-за тя-
желой болезни близкого 
человека, вообще не при-
дется бегать за справками. 
Им период ухода за инва-
лидом или стариком будет 
засчитываться в стаж ав-
томатически на основании 
данных о компенсационных 
выплатах, которые по зако-
ну получают родственники-
сиделки. 

ОТ ДЕЙСТВИЙ АСТРОЛОГА 
ПОСТРАДАЛИ И ЖИВЫЕ, И МЕРТВЫЕ

За вмешатель-
ство в загробную 
жизнь придется 
отвечать знаме-
нитому астроло-
гу, президенту 
Русской астроло-
гической школы 
Александру За-
раеву (на фото). 
Мага обвиняют в 
афере, от кото-
рой пострадали 
не только живые, 
но и усопшие мо-
сквичи. 

Как стало из-
вестно «МК», жертвой муж-
чины стала мать близкой 
знакомой Зараева. Молодая 
женщина готовила для За-
раева тексты на астрологи-
ческие темы вплоть до сво-
ей смерти — не так давно она 
скончалась от онкологии. 
Смерть единственной до-
чери стала тяжелым ударом 
для пенсионерки. Поэтому 
она всегда радовалась, ког-
да астролог звонил и преда-
вался воспоминаниям о по-
койнице. Правда, вскоре эти 
беседы стали носить сугубо 
эзотерический характер. В 
частности, по словам пен-
сионерки, мужчина якобы 
заявил об астральной связи 
с ее дочерью. А затем до-
говорился до того, что усоп-
шая хочет быть ближе к сво-
ему отцу, который покоился 
на другом кладбище. Когда 
перезахоронение было осу-
ществлено, Зараев оценил 
понесенные им затраты в 
3 миллиона рублей (между 
тем, по оценкам экспер-
тов, такие работы стоят не 
больше 150 тысяч рублей). 
И согласился в виде компен-
сации приобрести у пенсио-
нерки ее квартиру на ули-
це Нагорной. Кадастровая 
стоимость жилища состав-
ляла 5 миллионов рублей. 
Астролог выплатил пенсио-
нерке 1 миллион, заявив, 
что она сможет жить в этой 
квартире до своей смерти, 
и москвичка переписала на 
него жилплощадь. 

Однако на этом их обще-
ние не прекратилось. Зная, 
что пенсионерка собирается 
продать свою вторую квар-
тиру, на Севастопольском 
проспекте, чародей и тут 
подсуетился. Кадастро-
вая стоимость этого жилья 

составляла 9 
миллионов ру-
блей, но пожи-
лая женщина 
собиралась для 
быстроты про-
дать жилье за 6 
миллионов. За-
раев, по словам 
пенсионерки, 
обещал ей вы-
платить деньги 
за квартиру в 
течение года. И 
даже заключил 
договор пожиз-
ненной ренты. 

Но в итоге никаких денег 
москвичка не получила. И 
через год обратилась в пра-
воохранительные органы. 

В ходе проверки блюсти-
тели закона выяснили, что 
договор был заключен на 
сумму... 1 миллион рублей. 
У дамы была катаракта, и 
она сослепу не заметила 
подделку. Пенсионерка 
призналась, что действо-
вала будто под гипнозом. 

Как сообщили «МК» в про-
куратуре Юго-Западного 
округа, прокуратура утвер-
дила обвинительное заклю-
чение по делу в отношении 
Зараева. Следственными 
органами он обвиняется 
в мошенничестве в особо 
крупном размере, повлек-
шем лишение права граж-
данина на жилое помеще-
ние.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
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ДОСЬЕ
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ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Профессор Алек-
сандр Зараев в 
свое время являл-
ся разработчиком 
новой концепции 

о человеческой ауре и ряда 
методов астропрогнозиро-
вания. Является автором 
книг «12 тайн зодиака», 
«Астрология, здоровье и 
биоэнергия», «Шахматы му-
дрых» и других. В виртуаль-
ном мире астрологии об 
Александре Зараеве сло-
жилось двоякое впечатле-
ние. Его почитатели назы-
вают астролога своим гуру 
и готовы выкладывать кру-
глые суммы за профильные 
прогнозы и обучение в его 
школе. Вместе с тем неко-
торые обыватели относятся 
со скептицизмом к деятель-
ности астролога, критикуя 
его прогнозы и указывая на 
некомпетентность «звездо-
чета». 

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Юлия ГРИ-
ШИНА, Ирина БЛИННИК, Татьяна АНТОНОВА  и др.

ДЕБОШИР ОТМЕТИЛ СТРИПТИЗОМ 
НАПАДЕНИЕ НА ВЕЧНЫЙ ОГОНЬ 

ОТДОХНУТ ЛИ 
РОССИЙСКИЕ 

ВИНТИКИ В ТУРЦИИ?
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ЗЛОБА ДНЯ

ГОСЭКОНОМИКА 
ПОЛУЧИЛА ВОТУМ 
НЕДОВЕРИЯ
Кудрин и Силуанов поспорили  
о программе действий 
С призывом совершенствовать систему 
госуправления в поисках эффектив-
ного механизма ее работы выступил 
экс-министр финансов Алексей Кудрин, 
который по заданию президента Путина 
готовит стратегию экономического раз-
вития страны — уже нашумевшую, но 
до сих пор не представленную. Членам 
правительства, судя по всему, близка 
его позиция, хотя им и не просто при-
знавать, что действующая система 
изжила себя.

 Начавшаяся в Москве XVIII апрельская 
Международная конференции по проблемам 
развития экономики и общества, организованная 
НИУ ВШЭ при поддержке Всемирного банка, 
как обычно, собрала на своих площадках все 
сливки экономического сообщества. В этот раз 
финансовые власти и ученые мужи на открытии 
выслушали доклад главы Центра стратегических 
разработок (ЦСР) Алексея Кудрина, огласившего 
некоторые тезисы готовящейся по поручению 
Президента РФ стратегии экономического раз-
вития. Официально представлена она будет в мае, 
а пока эксперты и чиновники активно обсуждают 
перспективы роста российской экономики. 

По мнению Кудрина, главные помехи этому 
росту — чрезвычайная зависимость от нефтя-
ных доходов, а также крайне низкое качество 
госуправления. По словам оратора, фактор 
неопределенности значительно снижает инве-
стиционную привлекательность страны, которая 
при стремлении к росту экономики должна только 
улучшаться. Мешают подъему также демографи-
ческая проблема и низкая производительность 
труда, санкции и изоляция финансовых инсти-
тутов. «Но основная проблема — недоверие со 
стороны общества и бизнеса к государственным 
институтам, на которых базируется инвести-
ционный климат. Особенно низким доверием 
пользуются правительство, суды, Госдума. Какие 
бы реформы ни предприняло государство, нужно 
принципиально менять политику госуправления», 
— считает Кудрин. 

Рецепт экономического подъема от экс-
министра таков: освобождение частной инициа-
тивы, уменьшение доли государства в экономке, 
привлечение частных инвестиций, реструкту-
ризация административных инфраструктур, 
снижение государственного регулирования, 
демонополизация отдельных секторов, более 
конкурентная политика, развитие малого и сред-
него предпринимательства. Все эти меры должны 
к 2035 году помочь России выйти на траекторию 
устойчивого роста. Правда, до этого экономика по 
плану ЦСР пройдет период восстановительного 
роста в 2017–2019 годах, в 2020 году вступит в 
инвестиционный период и только с 2027 года 
будет расти темпами 6% в год. 

С замечаниями своего предшественника не 
согласился нынешний министр финансов Антон 
Силуанов, взявший слово после Кудрина. Он от-
метил, что зависимость экономики от «нефтяной 
иглы» заметно сокращается, а у правительства 
есть программа действий — и оно знает, куда 
ведет страну. «Раньше бюджет действитель-
но больше чем на половину формировался за 
счет нефтяных доходов, сейчас эта зависимость 
уменьшается, что видно по платежному балансу, 
— парировал глава Минфина. — У нас есть четкая 
программа ограничения дефицита федерального 
бюджета и достижения его сбалансированности 
в новых макроэкономических условиях. У нас 
устойчивая база для инвестиций, крепкий платеж-
ный баланс, нет пузырей на финансовом рынке, 
снижается инфляция. В этом году мы ожидаем 
темпов роста ВВП в 2% и инфляцию в 4% или 
даже ниже». По мнению действующего мини-
стра финансов, российская экономика посте-
пенно оздоровляется: после тяжелых периодов 
2015–2016 годов увеличивается уровень прибыли 
в структуре национального дохода, растет про-
мышленность, укрепляется конкурентоспособ-
ность, снижается чувствительность бюджета от 
внешних факторов.

При этом Силуанов согласен с Кудриным в 
том, что без структурных преобразований темпы 
роста экономики будут значительно ниже, чем 
могли бы, — не больше 1,5% в год. А вот нало-
говую нагрузку, по мнению министра, трогать не 
стоит. «Мы будем применять меры по упрощению 
налоговой системы для добросовестных налого-
плательщиков, ослаблять администрирование, 
воздействуя таким образом на детенизацию 
экономики и повышая уровень доверия к нало-
говой системе», — сообщил глава финансового 
ведомства. 

Первый заместитель председателя Банка 
России Ксения Юдаева внесла свою лепту в этот 
спор, заявив, что перед экономикой страны стоит 
два основных вызова: низкая эффективность 
труда и подверженность колебаниям сырьевых 
суперциклов. При этом она поддержала оптимизм 
Антона Силуанова относительно инфляции по 
итогам года. Как сообщила «МК» зампред ЦБ, 
сейчас важно не только снизить инфляцию до 
4% или ниже, но и удерживать этот показатель. 
«Денежно-кредитная политика ЦБ будет оста-
ваться умеренно жесткой, потому что нам важно 
снизить инфляционные ожидания, закрепить их 
на целевом уровне, чтобы экономика могла почув-
ствовать все положительные следствия от низкой 
и устойчивой инфляции», — сказала Юдаева. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

c 1-й стр.
Законопроект, предлагающий 
комплексную правку принятого в 
2010 году закона «О полиции», 
подписан главой думского Коми-

тета по безопасности и противодействию кор-
рупции Василием Пискаревым и его первым 
замом Эрнестом Валеевым (оба единороссы). 
В пояснительной записке говорится, что гото-
вился текст рабочей группой, созданной еще в 
2013 году, и направлен на решение «ряда про-
блем, препятствующих органам внутренних дел 
эффективно исполнять свои обязанности по 
защите граждан и общества от преступных 
посягательств». В документе учтены предло-
жения МВД, региональных властей, «ветеранов 
органов внутренних дел, общественных объеди-
нений и граждан», уверяют авторы.

Это не первая попытка переписать действу-
ющий закон «О полиции», расширив полномочия 
сотрудников МВД: первая была предпринята 
летом 2015 года, но внесенный тогда законопро-
ект вызвал большой шум и до сих пор лежит в 
думском портфеле. С тех пор расширения своих 
полномочий (в сфере применения огнестрель-
ного оружия в том числе) уже добились ФСБ и 
вновь созданная Росгвардия. Теперь, в условиях 
усилившейся террористической угрозы, и МВД 
дождалось своего часа.

Из текста закона «О полиции» почему-то 
повсеместно убирается слово «обязан» при-
менительно к полицейскому. Сейчас, например, 
сотрудник полиции при обращении к гражданину 
обязан назвать свою должность, звание, фами-
лию и предъявить по требованию гражданина 
служебное удостоверение — предлагается за-
менить неудобное, видимо, кому-то слово на 
«должен». И так везде: вместо «обязан ознако-
мить гражданина с документами и материалами, 
затрагивающими его права» — «обеспечивает 
ознакомление гражданина», вместо «обязан 
принять меры по восстановлению нарушенных 
прав и свобод» — «принимает меры»… 

Один из авторов законопроекта, Эрнест 
Валеев, в разговоре с «МК» заявил, что «прин-
ципиальной разницы» между словами «обязан» 
и «должен» нет, но не смог объяснить, зачем 
тогда надо заменять одно на другое и убирать 
напоминание про обязанности.

После принятия закона сотрудник полиции 
получит право обыскивать граждан и их вещи, 
«если имеются основания полагать», что у этих 
граждан есть наркотики, оружие или еще что 
запрещенное (действующий закон разрешает 
это лишь «при наличии доказательств»). А зво-
нить родственнику или близкому лицу (и только 
одному), чтобы сообщить о задержании, можно 

будет «в присутствии сотрудника полиции». 
Впервые предлагается регламентировать 

в законе и право полиции на «вскрытие транс-
портного средства» что при наличии в нем или 
рядом с ним собственника, что в отсутствие 
этого самого собственника. Это можно будет 
делать для спасения жизни граждан (в поясни-
тельной записке говорится об оставленных без 
присмотра младенцах или потерявших сознание 
пожилых людях), при массовых беспорядках 
или чрезвычайных ситуациях, для задержания 
подозреваемых, пресечения преступлений, 
проверки сообщений об угрозе теракта и устра-
нения обстоятельств несчастного случая. При-
нудительно извлекать из машины можно будет 
и водителей, в отношении которых у полиции 
«есть основания полагать», что те находятся в 
состоянии опьянения. Вскрытый в отсутствие 
собственника автомобиль должен впоследствии 
охраняться до появления хозяина, которого 
следует уведомить в течение 24 часов. Особо 
прописано и право на проникновение на зе-
мельные участки граждан (авторы полагают, что 
в действующей редакции закона «О полиции» 
здесь явный пробел).

Перечень ситуаций, позволяющих приме-
нять огнестрельное оружие, тоже расширяется. 
Сейчас полицейскому запрещено стрелять в 
женщин вообще, а после вступления закона 
в силу стрелять в дам без «видимых призна-
ков беременности» будет можно. Сейчас по-
лицейский не имеет права применять оружие 
при значительном скоплении граждан, если в 
результате могут пострадать случайные лица, 
а после вступления закона в силу можно будет 
стрелять и в толпе, если речь идет о предот-
вращении теракта, освобождении заложников, 
вооруженных нападениях на органы власти и 
объекты повышенной опасности. Все эти ново-
введения г-н Валеев назвал «ответом на вызовы 
времени».

Полицейские, считают авторы законопро-
екта, должны по вызову медицинских работни-
ков или заявлению родственников доставлять 
в психиатрические больницы граждан, допив-
шихся до белой горячки или с острым психиче-
ским расстройством, представляющих угрозу 
своей жизни и здоровью и жизни и здоровью 
окружающих.

Своего рода «вишенкой на торте» можно 
считать предложение прописать, что «госу-
дарство гарантирует презумпцию доверия и 
поддержку сотруднику полиции при выполнении 
им служебных обязанностей». Вообще-то под 
«презумпцией» понимают некое предположение, 
которое априори считается истинным до тех пор, 
пока убедительно не доказано обратное. Надо 
понимать, что сотрудник полиции будет считать-
ся всегда правым до тех пор, пока недовольные 
его действиями граждане сами не докажут об-
ратное? Г-н Валеев в разговоре с «МК» назвал 
это положение «несколько спорным» и выразил 
надежду на то, что при подготовке документа ко 
второму чтению оно будет убрано…

Марина ОЗЕРОВА. 

ИТАЛЬЯНСКИЙ 
ДРУГ ЛУЧШЕ 
НОВЫХ ДВУХ
Путин, Ильф и Петров:  
«Скучно, девочки»
Итальянский президент Серджо 
Маттарелла, прибывший в Москву в 
разгар антироссийской полемики на 
министерском саммите G7, постарался 
как мог утешить Владимира Путина, 
находившегося не в самом радостном 
расположении духа. Италия, по его 
словам, остается другом и партнером 
России и не сомневается в том, что без 
участия Кремля невозможно решить 
ни один глобальный или региональный 
конфликт — будь то Сирия, Ливия или 
Украина.

По правде говоря, Италия уже сделала 
для России больше, чем могла. Ни одна другая 
страна ЕС (ну разве только Венгрия) так по-
следовательно и активно не протестует против 
антироссийской политики Брюсселя и Вашинг-
тона. Достаточно вспомнить приезд Сильвио 
Берлускони летом 2015 года в Крым. Или участие 
бывшего премьер-министра Маттео Ренци в 
качестве почетного гостя в Международном 
экономическом форуме в Петербурге летом 
прошлого года, по итогам которого российские 
и итальянские бизнесмены вопреки рекомен-
дациям ЕС заключили соглашения на сумму 1 
млрд евро. Пока другие европейские страны 
думают, как понадежнее заблокировать реали-
зацию проекта «Северный поток-2», итальянцы 
открыто заявляют о своем намерении принять 
участие в конкурсе на сооружение газопровода. 
И одновременно строят далеко идущие планы по 
развитию совместных проектов в машинострое-
нии и медицине. На осеннем саммите ЕС Матео 
Ренци костьми лег, чтобы не допустить приня-
тия новых санкций против Москвы, за которые 
ратовала «партия войны». И хотя в конце года 
власть в Италии перешла к Паоло Джентилони, 

новый премьер не стал сворачивать с курса 
на сближение с Россией, обозначенного его 
предшественниками. Даже сейчас, когда боль-
шинство стран ЕС ополчились на Кремль из-за 
поддержки «преступного режима» Асада, ком-
ментарии из Рима отличаются сдержанностью 
и взвешенностью оценок.

Вот и на встрече с Владимиром Путиным в 
Кремле Серджо Маттарелла заявил, что мирного 
урегулирования в Сирии необходимо доби-
ваться на основе переговоров с участием «всех 
игроков» — оппозиции, Башара Асада, ООН и 
Москвы. И военная атака США не должна стать 
препятствием на пути политического решения 
конфликта. «Использование химоружия недо-
пустимо, — подчеркнул он. — Мы выражаем 
надежду, что Москва, как и все другие игроки, 
воспользуется своим влиянием, чтобы подоб-
ные удары не повторялись». В отличие о своих 
коллег итальянский президент не стал никого 
обвинять в применении запрещенных методов 
борьбы. «Сначала нужно провести расследова-
ние, установить виновных и только потом кого-то 
преследовать», — сказал он.

Эти слова Маттареллы оказались созвучны 
позиции Владимира Путина, прокомментиро-
вавшего ситуацию в Сирии по просьбе жур-
налистов. Российский президент заявил, что 
Москва в обязательном порядке обратится в 
Международный суд ООН, чтобы «тщательно 
расследовать» происшествие в Идлибе и «в за-
висимости от результатов принять взвешенное 
решение». Ситуация с химатакой в Сирии, по 
его словам, напоминает аналогичные события 
в Ираке в 2003 году. Тогда американцы тоже 
якобы нашли запрещенное оружие и вещества, 
под этим предлогом начали военную кампанию 
против режима Саддама Хусейна, а в итоге весь 
мир столкнулся с ростом террористической 
угрозы и появлением ИГИЛ (запрещенная в РФ 

террористическая организация). «Я вспоминаю 
в этой связи наших замечательных писателей 
Ильфа и Петрова. Хочется сказать: «Скучно, 
девочки», — процитировал Путин Остапа Бенде-
ра. — Все это мы уже видели и наблюдали». ВВП 
добавил, что у российских спецслужб имеется 
информация о том, что в настоящее время в Си-
рии готовятся новые провокации с применением 
химического оружия. В частности, газовая атака, 
в которой оппозиция собирается обвинить офи-
циальные сирийские власти, может произойти 
в южных пригородах Дамаска.

Помимо острых глобальных тем за 1,5 часа 
в Кремле Маттарелла и Путин успели обсудить 
все основные вопросы двусторонней повест-
ки дня — прежде всего в области экономики. 
Несмотря на предпринимаемые итальянской 
стороной усилия, санкции продолжают больно 
бить по всем параметрам двусторонних от-
ношений. «К сожалению, у нас просто рухнул 
товарооборот, — назвал вещи своими именами 
ВВП, — за последние годы он сократился в 
2,5 раза». Если в 2013 году объем взаимной 
торговли чуть-чуть не дотягивал до $54 млрд, 
то в 2016 году составил меньше $20 млрд. «Мы 
переживаем не самые лучшие времена», — кон-
статировал Путин. Однако визит итальянского 
коллеги и разумные слова, которые услышал от 
него Владимир Владимирович, «настраивают 
на позитивный лад». Российский президент 
выразил надежду, что российско-итальянские 
переговоры на высшем уровне будут способ-
ствовать не только «динамичному развитию 
сотрудничества между нашими странами», но 
и восстановлению отношений с Евросоюзом. 
«Возобновление деловых связей России и ЕС на 
принципах равноправия и взаимного уважения 
отвечает нашим общим интересам», — уверен 
глава государства. 

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
Сообщение вышло со ссылкой на 
Федеральное агентство воздуш-
ного транспорта (Росавиация). 
Агентство уверяло, что такие 

«письма-пугалки» массово разослали 
туроператорам.

Официально Росавиация не подтвердила 
эту информацию. Как и Дмитрий Песков, пресс-
секретарь Путина, который предпочел откре-
ститься от щекотливого вопроса, заявив, что 
«это скорее тема правительства и Росавиации». 
Если все же слух подтвердится, «это будет, грубо 
говоря, беспрецедентный облом для миллионов 
туристов», — объявила пресс-секретарь Россий-
ского союза туриндустрии Ирина Тюрина.

Между тем российские туристы, заброниро-
вавшие рекордное количество путевок в Турцию 
на грядущие майские праздники и на летний 
сезон, задумались: почему в геополитические 
играх участвуют власть имущие, а в проигравших 
всегда оказывается население. И как реакция 
Анкары на ракетные удары США по Сирии свя-
зана с желанием трудящихся понежиться на 
турецких пляжах?

Речь об объеме продаж турпутевок, который 
в текущем году специалисты отрасли характе-
ризовали как настоящий «бум». Выездным на-
правлением номер один стала именно Турция. 
Казалось бы, ее только-только открыли, и вот 
опять... Напомним, первый запрет на чартерное 
авиасообщение с республикой был введен в 

ноябре 2015 года. Тогда страна потеряла около 
90% туристического потока, более 3 миллионов 
российских отдыхающих.

После возобновления полетов чартеров 
Турция стала заигрывать с российскими отды-
хающими: привлекательные цены, программа 
поддержки туроператоров и чартерных рейсов. 
Свой клиент был найден, о чем свидетельствует 
сумасшедшая динамика продаж путевок в Тур-
цию, которая превысила показатели 2014-го и 
даже докризисного 2013 года. Если конкретнее, 
то «до 1 млн путевок в страну уже забронирова-
но», сказал советник руководителя Ростуризма 
Дмитрий Горин. Страшно представить, как этот 
миллион человек обрывает телефоны компаний-
продавцов в надежде вернуть свои «кровные».

Не будем утомлять читателей расчетами, но, 
по нашим прикидкам, получается, что в случае 
отмены чартерного сообщения между нашими 
странами операторам придется изыскать ми-
нимум 23 млн рублей для возврата миллиону 
обманутых туристов. А ведь сами туркомпании 
уже забронировали отели, а следовательно, 
часть денег перенаправили турецким коллегам. 
Все это рискует привести к массовому недо-
вольству, безумным очередям в офисах про-
даж из разъяренных и, прямо скажем, кинутых 
туристов, а кто-то еще и «моральный ущерб» 
сдерет по суду.

Что в этих условиях могут сделать тур-
компании? Первое, что приходит на ум, 

перераспределение турецкого турпотока. Скорее 
всего, людям предложат курорты Средизем-
номорья — Греция, Кипр, Черногория. Правда, 
отдых в них по программе «все включено» будет 
заметно дороже, чем в Турции. Другим «запасным 
аэродромом» могут стать российские регионы. 
Увы, но и они успели задрать ценник, несмотря 
на сервис, который в большинстве своем нельзя 
даже охарактеризовать этим словом. 

Если говорить о прямом возврате денежных 
средств туристам, то этот процесс может за-
тянуться на неопределенный срок. «Это будет 

продолжительная история по возврату денег 
— до трех месяцев», — считает Юлия Фирси-
на, руководитель Пермского центра отдыха и 
туризма.

Тонкий намек российских властей турецким: 
будете поддерживать радикальные действия 
США в Сирии, лишитесь наших туристов, сделае-
те миллионы россиян заложниками ситуации. Но 
не боится ли наше государство, что, доверху на-
полнившись чувством глубокого разочарования, 
эти люди вконец перестанут верить власти?

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КОНФЛИКТ

ЧП

АРМИЯ

СЕМЬЯ НАУКА

ОПРОС

КАДР

КОСМОС: КАК РОССИЯНЕ ОЦЕНИВАЮТ ВНЕЗЕМНЫЕ АМБИЦИИ НАШЕЙ СТРАНЫ

Бюджетные расходы на 
космические программы следует 
оставить в текущем размере

При реализации проектов 
Солнечной системы важно 
международное сотрудничество

60%

78%

Должна или не должна Россия 
стремиться первой среди стран 
создать базу на Луне?

Скорее 
должна

Скорее 
не должна

Затрудняюсь 
ответить

51%41%

8%

Должна или не должна Россия 
стремиться первой среди всех 
стран отправить экспедицию 
людей на Марс?

Скорее 
должна

Скорее 
не должна

Затрудняюсь 
ответить

50%44%

6%

ОЦЕНИТЕ ПО ПЯТИБАЛЛЬНОЙ ШКАЛЕ ВАЖНОСТЬ 
СЛЕДУЮЩИХ ПРОЕКТОВ:

Создание собственных продуктов космических технологий 
для улучшения жизни людей на Земле сейчас
Создание собственных продуктов космических технологий 
для улучшения жизни людей на Земле сейчас

Продолжение работы пилотируемых 
экспедиций на околоземной орбите

Научные исследования дальнего космоса

Пилотируемый полет на Марс

Создание постоянно действующей базы на Луне

4,46

4,14

3,68

3,34

3,25

По данным ВЦИОМ.

НА ЮГО-ВОСТОКЕ 
ТУРЦИИ ПРОГРЕМЕЛ 

ВЗРЫВ
По меньшей мере один че-
ловек погиб в результате 
взрыва в турецком городе 
Диярбакыре, располо-
женном на юго-востоке 
страны. Свыше десяти 
человек получили ранения. 
По официальной версии, ЧП 
произошло в мастерской, 
предназначенной для ремон-
та бронетехники полиции; 
правоохранители не считают 
случившееся терактом. Тем 
не менее многие интернет-
пользователи в Турции 
сомневаются в правдивости 
официальных данных. Из-
вестно, что Диярбакыр — 
неофициальная столица Ту-
рецкого Курдистана, а курды 

регулярно наносят удары по 
представителям сил право-
порядка. С другой стороны, 
если бы речь шла о теракте, 
то Анкаре, наоборот, было 
бы выгодно «раскрутить» эту 
версию. Напомним, что уже 
16 апреля в Турции пройдет 
референдум о внесении по-
правок в конституцию страны. 

Если население выскажется 
за изменения в основном 
законе государства, то 
полномочия президента Ред-
жепа Тайипа Эрдогана будут 
значительно расширены. А 
«курдскую карту» турецкий 
лидер для укрепления своей 
власти разыгрывает крайне 
активно.

СВЕТЛАНА ДЕЛь 
СТАЛА фИГУРАНТКОй 

УГОЛОВНОГО ДЕЛА
В отношении Светланы 
Дель, с которой в начале 
года опека расторгла до-
говор о приемной семье, 
возбуждено уголовное 
дело по статье 156 УК 
РФ. Бывшая приемная мать 
обвиняется в неисполнении 
обязанностей в отношении 
несовершеннолетних. Об 
этом сообщил муж Свет-
ланы — Михаил ДЕЛЬ. 
Против него дело по этой 
же статье было возбуждено 
ранее. Также ему предъяв-
ляли обвинение в избиении 
приемного сына — 6-летнего 
Сережи. Ряд СМИ сообщил о 
том, что Светлана задержана 
правоохранительными орга-
нами, однако супруг опроверг 
эту информацию. Знакомые 
семьи сообщили, что пока 
Светлане даже не предъяви-
ли официально обвинение: 

в тот момент, когда ее муж 
общался с журналистами, она 
находилась в дороге — езди-
ла в Санкт-Петербург. Напом-
ним, что в начале января из 
семьи Дель были изъяты 10 
несовершеннолетних детей. 
Позже дети, находящиеся под 
опекой, остались в социаль-
ном центре, а семье вернули 
двоих усыновленных. 

НАЗНАЧЕНА 
ДАТА ВЫБОРОВ 

ПРЕЗИДЕНТА РАН
Выборы президента РАН 
состоятся 26 сентября. 
Об этом сообщил во вторник 
и.о. президента РАН Валерий 
Козлов по окончании заседа-
ния президиума РАН, которое 
проходило за закрытыми две-
рями. Президиум единогласно 
принял положение о выборах 
президента РАН в 2017 году. 
Доработки должны сделать 
выборы демократичнее и 
проще. Основных принци-
пиальных моментов два. 
Первый касается расширения 
вариантов групп, которые 
могут выдвигать свои канди-
датуры. Кроме тематических 
и региональных отделений 
добавляются так называемые 
инициативные группы. Второй 
принципиальный момент 
касается отказа от тайного 
голосования за кандидата в 
президиуме РАН. 

ВПЕРВЫЕ 
В ПАРАДЕ ПОБЕДЫ 

ПРИМУТ УЧАСТИЕ 
ЮНАРМЕйЦЫ

Военно-патриотическое 
движение «Юнармия» 
впервые привлекут для 
участия в военном параде. 
«В этом году в Москве и 
других городах впервые в 
составе парадных расчетов 

промаршируют сводные от-
ряды юнармейцев», — сооб-
щил во вторник, выступая на 
пленарном заседании Обще-
ственного совета при Мино-
бороны РФ, глава военного 
ведомства Сергей Шойгу. Он 
напомнил, что всероссийское 
детско-юношеское военно-
патриотическое движение 
«Юнармия» было создано 
в прошлом году. «За 10 
месяцев региональные от-
деления движения созданы 

во всех субъектах России, 
а его численность достигла 
70 тысяч юношей и девушек. 
25 марта в парке «Патриот» 
прошел форум юнармейцев, 
в ходе которого более тысячи 
школьников пополнили их 
ряды», — сообщил министр. 
Он сказал, что в мае пред-
ставители юнармейцев со-
берутся в парке «Патриот» на 
второй Всероссийский слет.

Два российских 
военнослужащих-
контрактника погибли 
в Сирии в результате 
минометного обстрела 
боевиков, третий тяжело 
ранен. Об этом сообщили 
во вторник в Минобороны 
РФ. Российские военнослу-
жащие находились в одном 

из подразделений сирийских 
войск в качестве инструкторов 
стрелковой подготовки вместе 
с офицером — российским во-
енным советником. Контрак-
тники погибли в результате 
взрыва мины при минометном 
обстреле со стороны боеви-
ков. За жизнь третьего во-
еннослужащего продолжают 

бороться военные медики. В 
Минобороны также отметили, 
что российские военнослужа-
щие представлены коман-
дованием к госнаградам. С 
учетом этого случая боевые 
потери Вооруженных сил Рос-
сии в ходе военной операции 
в Сирии составили в общей 
сложности 29 человек.

В СИРИИ ПОГИБЛИ ДВА РОССИйСКИХ КОНТРАКТНИКА

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Южнокорейские рабочие моют статую Седжона — 4-го правителя корейского госу-
дарства Чосон (название Кореи до 1897 года) — в Сеуле. Седжон — один из наиболее по-
читаемых деятелей в истории Южной Кореи. Именно он внес основной вклад в создание 
хангыля — корейской письменности. По легенде правитель сам придумал общий рисунок 
для используемых на письме знаков, после того как увидел запутанную рыболовецкую сеть. 
Сегодня хангыль является основным видом письменности в Южной Корее.
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ПОЛИЦЕЙСКИМ ДАДУТ ПРАВО 
БЫТЬ ВСЕГДА ПРАВЫМИ

Серджо Маттарелла и Владимир Путин.
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На фоне новостей о создании нового аналити-
ческого института при внутриполитическом блоке 
Администрации Президента РФ под названием 
«Экспертный институт социальных исследований» 
отдельные его будущие сотрудники во вторник 
собрались в Финансовом университете при Пра-
вительстве РФ обсудить новый «Кремлевский 
рейтинг губернаторов», подготовленный Центром 
развития региональной политики. 

В отличие от свежеобразованной структуры 
«Кремлевский рейтинг губернаторов» является уже 
практически старожилом современной российской 
политики — он выходит с 2009 года вот уже при 
третьем кураторе внутренней политики Кремля. 
Если основной акцент прошлогоднего рейтинга 
был сделан преимущественно на социально-
политическом положении регионов, то новый 
рейтинг, по словам его авторов, формировался 
уже главным образом исходя из электоральной 

устойчивости на местах в преддверии грядущей 
президентской кампании. 

Наиболее печальная ситуация, согласно 
рейтингу, сложилась у восьми губернаторов — 
Приморского, Хабаровского края, Самарской, 
Курской, Мурманской, Нижегородской и Ор-
ловской областей и Санкт-Петербурга. Важно 
отметить, что аутсайдеры прошлого рейтинга 
(семь человек), за исключением губернаторов 
Приморского края и Самарской области, выбыли 
из числа губернаторского корпуса в начале это-
го года. Очевидно, что региональным властям 
накануне выборов в условиях «денег нет, но вы 
держитесь» все сложнее сохранять монопольное 

положение, в то время как борьба финансово-
промышленных групп (ФПГ) за скудеющие бюдже-
ты, а следовательно, и политическая конкуренция 
только растут. При этом мониторинг текущей 
социально-политической активности показы-
вает, что далеко не всегда высокий протестный 

потенциал напрямую связан с рейтингом губер-
натора и экономической ситуацией в регионе. 
Ярчайший тому пример — Санкт-Петербург с 
непрекращающимися активными протестами 
против передачи РПЦ Исаакиевского собора, но 
при этом сравнительно хорошим экономическим 

положением. В то же время все это вместе и 
по отдельности наряду с позицией крупнейших 
ФПГ, напрямую влияющей на назначение глав 
интересных им субъектов, становится основным 
параметром для отставок.

Лидерами «Кремлевского рейтинга губер-
наторов» в этот раз (исходя из электоральной 
устойчивости) ожидаемо оказались Рамзан Ка-
дыров (Чечня), Наталья Жданова (Забайкальский 
край), Алексей Дюмин (Тульская область), Дмитрий 
Кобылкин (Ямало-Ненецкий АО), Роман Копин 
(Чукотский АО) и — неожиданно — только что 
назначенный врио главы Марий Эл Александр 
Евстифеев и глава Иркутской области Сергей 
Левченко, «пятерку» которого объясняют един-
ственным в стране примером конструктивной 
работы победившего вопреки позиции власти 
губернатора-коммуниста. В то же самое время 
«тренд Левченко» образца 2015-го может распро-
страниться в этом году на целый ряд регионов, где 
осенью ожидаются выборы. Так, например, недав-
но назначенный глава Бурятии Алексей Цыденов, 

вероятнее всего, столкнется с единым кандидатом 
от оппозиции (КПРФ, СР, ЛДПР) сенатором Вячес-
лавом Мархаевым. Бывший главный судебный 
пристав родом из «внутренней Карелии» Денис 
Парфенчиков в состязании с местным депутатом 
Ириной Петеляевой может получить повторение 
«эффекта Ширшиной» (экс-мэра Петрозаводска 
от партии «Яблоко», одержавшего победу над 
единороссом). Эсэр Александр Бурков вместе с 
мэром Екатеринбурга Евгением Ройзманом соста-
вят достойную конкуренцию главе Свердловской 
области Евгению Куйвашеву. А его однопартиец 
Анатолий Грешневиков может всерьез побороться 
с новым губернатором Дмитрием Мироновым в 
Ярославле. Да и, по правде сказать, ожидаемые 
победы новых назначенцев в Калининградской 
области (Антон Алиханов), Пермском крае (Максим 
Решетников) и Севастополе (Дмитрий Овсянни-
ков) скорее можно связать с отсутствием у них 
серьезных конкурентов, чем с их собственными 
политическими заслугами. Очевиден новый тренд: 
помимо образа «эффективного управленца» растет 
запрос на губернатора-политика, и он постепенно 
будет перевешивать губернатора-хозяйственника. 
Справедливости ради нужно отметить, что среди 
нынешних глав регионов таковых практически не 
наблюдается.      

— Как, у вас тут нет врачей? 
— Уже нету. 
— А если кто-то простудится?
— Мы подыскиваем умиральную яму и там 

умираем.
Мультфильм «Мадагаскар‑2»

В России продолжается сокращение медицин-
ских учреждений и персонала. Скоро все болезни 
население будет вынуждено лечить при помощи 
программ Елены Малышевой. Телевизор под чутким 
руководством Кремля уже «победил» нищету и раз-
руху, теперь в его руках и врачевание.

На прошлой неделе отмечался Всемирный 
день здоровья. В тех российских регионах, где 
власти вспомнили о дате, ее отметили традицион-
ными слетами, фестивалями и прочими ритуально-
увеселительными мероприятиями. Хотя поводов для 
радости и веселья, мягко говоря, нет никаких.

В этом году День здоровья был посвящен теме 
депрессии. Надо сказать, здесь медицинское началь-
ство попало в точку — нам явно есть от чего впасть в 
глубокое расстройство и даже в психоз. Разрекла-
мированная «оптимизация здравоохранения» почти 
на корню подрубила эту отрасль социальной сферы. 
Повсеместно наблюдается сокращение всего и вся: 
от численности медперсонала и самих лечебных 
учреждений до государственного финансирования 
охраны здоровья граждан.

Начнем с этого последнего и наиважнейшего 
параметра. Всемирная организация здравоохра-
нения (ВОЗ) рекомендует, чтобы на медицинскую 
отрасль каждое государство, если оно считает себя 
цивилизованным, тратило не менее 6% ВВП. Однако 
в настоящий момент в нашей «великой державе», 
где так много говорят о «сбережении народа», на 
здравоохранение тратится всего 3,6% от ВВП, то есть 
почти в два раза меньше, чем нужно. По этому пока-
зателю Россия в разы уступает западноевропейским 
странам. Для сравнения: Голландия тратит на охрану 
здоровья своих граждан 9,9% от ВВП, Франция — 9%, 
Германия — 8,6%, США — 8,1%. Даже в Белоруссии 
(3,8%) показатели выше наших.

Увеличение финансирования, о котором любят 
отчитываться чиновники, происходит только номи-
нально. Простой подсчет показывает отставание 
роста расходов на здравоохранение даже от офи-
циальных показателей инфляции в РФ. Так, консо-
лидированный бюджет здравоохранения в 2016 году 
вырос в абсолютных цифрах на 4,3% к предыдущему 
году, в то время как за 2015 год рубль обесценился 
почти на 13%. То же мы, судя по предварительным 
оценкам, увидим и в последующие годы.

По-настоящему убийственной становится стра-
ховая система, когда деньги из ОМС следуют в ле-
чебное учреждение «вслед за пациентом» (сколько 
пациентов, столько и денег — это якобы должно 
стимулировать конкуренцию между поликлиника-
ми и больницами). Такая система, без сомнения, 
хороша для небольших стран с компактным рас-
пределением населения, но в нашей стране, где 
много малонаселенных территорий, она приводит 
к недофинансированию и неизбежной деградации 
медицины в небольших городах и в сельской мест-
ности. Повсеместным является процесс сокращения 
специализированных коек на селе — гинекологиче-
ских, пульмонологических, кардиологических и дру-
гих. Образуется замкнутый круг: недостаток людей 
приводит к ликвидации медучреждений, что способ-
ствует еще большему «вымиранию» глубинки.

Проведенное в апреле Центром экономических 
и политических реформ (ЦЭПР) исследование по-
казало, что политика «оптимизации» медицинских 
учреждений спровоцировала беспрецедентное 
сокращение числа больниц и поликлиник на тер-
ритории страны. В период 2000–2015 годов число 
российских больниц сократилось почти в два раза — 
с 10,7 до 5,4 тысячи. По их числу современная Россия 
отстает от РСФСР 1932 года! При таких темпах со-
кращения больниц страна уже через 5–6 лет может 
деградировать до показателей Российской империи 
1913 года. Тогда на территории, соответствующей 
границам современной РФ, было порядка 3 тысяч 
больниц.

Показательным является и сокращение за тот же 
период числа коек на 10 000 населения с 115 до 83,4, 
то есть на 27,5%. Параллельно ликвидируются даже 
станции скорой помощи. С 2005 по 2015 год их ко-
личество снизилось с 3276 до 2561, или на 21,8%. 
И вот мы все чаще слышим о том, как люди умирают, 
не дождавшись приезда врачей. Люди и пожилые, 
и молодые, и дети. К этому, впрочем, надо еще до-
бавить наше традиционное бездорожье.

Говоря о необходимости «оптимизации», чинов-
ники в основном уверяют, что «раздутое» количество 
неэффективных больниц хуже, чем ограниченное 
число современных, высокоэффективных медуч-
реждений. Однако на практике наряду с больни-
цами в России продолжают ликвидироваться и 

амбулатории с поликлиниками. Их число за первые 
15 лет XXI века сократилось на 12,7% — с 21,3 до 
18,6 тысячи учреждений.

В расчете на одно учреждение среднее число 
обращающихся в поликлинику за смену выросло в 
период с 2000 по 2015 г. с 166 до 208 человек. То есть 
фактическая нагрузка на амбулатории и поликлиники 
выросла более чем на 25%.

Нагрузка на персонал растет, а до обещанного 
майскими указами президента повышения зарплат 
медиков как было, так и остается далеко, как до 
Луны. По данным Росстата, который в последнее 
время стал настоящим министерством изобилия 
и оптимизма, размер средней зарплаты врачей 
за 9 месяцев 2016 года составил 49 тысяч рублей. 
Однако медикам, реально работающим в отрасли, 
данные цифры представляются абсолютно фантасти-
ческими и близко не соответствующими реальности. 
По мнению экспертов, «радужные» официальные 
данные обусловлены в том числе подсчетом за-
работка врачей без поправки на количество ставок, 
которые они занимают

Так, исследования Академии труда и социаль-
ных отношений показали, что в конце 2016 года сред-
ний уровень оплаты труда медицинских работников 
всех категорий на основной должности составлял 
21,7 тысячи рублей. 41% работников здравоохране-
ния вынуждены работать свыше 60 часов в неделю 
(при нормативных сорока). При этом фактическая 
часовая ставка медработников с учетом неде-
кларируемых переработок составляет чуть более 
140 рублей для врачей, 82 рублей 30 копеек — для 
среднего медперсонала, 72 рубля — для младшего 
медперсонала.

Чтобы было наглядно, оплата труда врача в 
час сравнима, например, с часовой ставкой рядо-
вого сотрудника известной сети фаст-фуда (около 
138 рублей). Администратор же в ресторане быстрого 
питания получает уже порядка 160 рублей в час, то 
есть больше квалифицированного медика!

По оценке самих медиков (опрос был проведен 
специалистами ЦЭПР, в частности, в городе Рыбин-
ске Ярославской области), чтобы врачу зарабатывать 
обещанную майским указом для данного региона 
51 тысячу рублей в месяц, нужно буквально умереть 
на рабочем месте — работать на три ставки сутка-
ми напролет. Так что получается, вместо вопроса 
«на что жалуетесь?» выгоднее кричать «свободная 
касса!».

Очевидно, что нагрузка на врачей отрицательно 
сказывается на качестве приема пациентов. Плюс 
ко всему из-за дефицита врачей не выдерживаются 
сроки оказания медицинской помощи. Только по 
официальным данным Счетной палаты РФ, в целом 
ряде регионов нормативы по ожиданию превыша-
ются в два и более раз.

Приема терапевтом, через которого пациент по-
лучает все дальнейшие направления к специалистам, 
можно ожидать несколько недель вместо положенных 
24 часов. Огромные очереди вызваны недостаточ-
ной укомплектованностью штата медучреждений: 
реальной является ситуация, при которой в про-
винциальной поликлинике единовременно работают 
лишь четыре-пять терапевтов из положенных по 
штату четырнадцати.

Основные цели «оптимизации» сети медицин-
ских организаций не достигнуты — ожидаемого 
роста эффективности и доступности медицин-
ской помощи не произошло. Глава Счетной палаты 
Татьяна Голикова прямо называет оптимизацию 
бездумной, приводящей к негативным социально-
демографическим последствиям. Неудивительно, 
что по ее пока предварительным итогам уже на 3,7% 
выросло число умерших в стационарах, а внутри-
больничная летальность увеличилась на 2,6%.

В целом произошло явное ухудшение здоровья 
нации. Почти по всем классам заболеваний, пред-
ставленным в данных Росстата, в период 2000–
2015 гг. зафиксирована пугающая статистика. Рост 
заболеваний системы кровообращения составил 
82,5% (с 17,1 на 1000 населения до 31,2). Осложнения 
беременности и родов стали чаще на 39,1%, ново-
образования — на 35,7%, заболевания мочеполовой 
системы — на 23,4%.

Превращение «оптимизации» в процесс лик-
видации медучреждений несет в себе риски кри-
тической деградации здравоохранения. Без кар-
динального пересмотра данной модели медицина в 
обозримом будущем имеет все шансы стать «здра-
возахоронением», навсегда потеряв возможность 
приблизиться по качеству к стандартам развитых 
стран мира. Необходимо ставить вопрос о реформе 
страховой медицины, с возвращением к действо-
вавшим ранее в СССР принципам формирования и 
финансирования медицинской сети.

В противном случае все разговоры о «наро-
досбережении», заботе о населении и так назы-
ваемом простом человеке как были, так и останутся 
ложью. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
РОССИЙСКОЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  

ПРЕВРАЩАЕТСЯ В «ЗДРАВОЗАХОРОНЕНИЕ»
Ожидаемого роста эффективности  

и доступности медицинской помощи не произошло

Николай МИРОНОВ, политолог

На процессе по делу об убийстве 
Бориса Немцова опять скандал. 
Судья удалил из зала сразу двоих 
подсудимых — братьев Анзора и 
Шадида Губашевых. Причина — 
слишком эмоциональная реакция 
на планы гособвинения показать 
присяжным видеозапись допол-
нительного допроса Анзора Губа-
шева, на котором он дал призна-
тельные показания, обличающие 
его самого и его сообщников.

По поводу своего признания Губашев 
ранее заявлял, что сделал его под дав-
лением. Поэтому, когда гособвинитель 
Мария Семененко сообщила суду, что 
хочет огласить протоколы — по сути сте-
нограммы с видеозаписи признательных 
показаний, — судья остановил ее:

— Подождите, Анзор Губашев зая-
вил, что эти доказательства получены с 
нарушением...

— А, да, да... — вспомнила Семененко 
и огласила результаты двух экспертиз 
— фонологической и психологической, 
которые проводились с целью понять, 
оказывалось ли на Губашева давление в 
ходе допроса.

Специалист центра спецтехники Ин-
ститута криминалистики ФСБ ответил на 
вопрос, спонтанна или подготовлена речь 
Губашева на дополнительном допросе. Он 
считает, что «речь не отредактирована, 
произносилась в момент ее порождения, 
но иногда заметна и подготовленность, 
что свидетельствует о том, что Губашев 
говорит на хорошо известную ему тему». 
Вывод: рассказ Губашева спонтанный 
и никакого психологического давления 
нет.

Специалист-психолог, проанализи-
ровав позы, поведение и реакции Губа-
шева в ходе взаимодействия со следо-
вателем, увидел у Губашева умеренную 
психическую напряженность, адекватную 
его процессуальному статусу и ситуации. 
Характер взаимодействия между ним и 
следователем определил как формаль-
ный, в соответствии с социальными ро-
лями. Вывод: в вопросах следователя не 
выявлено угроз, давления.

— У суда нет оснований полагать, 
что доказательства были получены с на-
рушением. Огласить показания в про-
токоле дополнительного допроса от 18 
марта, — заявил судья. И дал указания 
гособвинителям, что из протоколов сле-
дует зачитывать, а что нет.

Губашевых это не устроило, и они 
начали громко протестовать. Судья в 
результате удалил их из зала и объявил 
перерыв.

После перерыва выдержки из про-
токола дополнительного допроса Анзо-
ра Губашева оглашают уже без него и 
брата:

«Хотел рассказать, как все было, как 
этого человека убрали мы... Мы — это 
брат мой Заур (Дадаев — троюродный 
брат Губашева. — Ред.) и Беслан, трое 
нас было. Я следил за этим человеком, за 
этой гнидой до января, когда он последнее 
заявление сделал. Брат мой его убил, мы 
в машине были.

— Вы лично знали Немцова? — спра-
шивает следователь.

— Нет, лично я его не знал, я так, че-
рез телевизор его знал, потом в Интер-
нете, в соцсетях за ним следил.

— Вот он выступил, и что? Где вы это 
обсуждали? С кем?

— Брат мой Заур приехал сюда... Я с 
братом Зауром об этом поговорил, мол, 
так и так, а он не знал про это, а я ему все 
про этого гниду рассказал... При разго-
воре никто не присутствовал, а дальше 
мы еще Беслана Шаванова пригласили, 
по телефону... Любой мусульманин со-
гласится, когда о таком речь идет, трудно 
не согласиться. Ну, посмотрели, изучили, 
работа где его... Я за рулем на машине 
— где он, как он вообще, следил. Наблю-
дал — выходит когда, приходит Бориска. 
Бориска Немцов... Где-то месяц с лишним 
наблюдал, никак не мог его настигнуть... 
Не попадался в поле зрения, он, видать, 
то ли пешком передвигался... Я и Беслан 
смотрели, но мы уже нашли его, они в 
ресторане сидели... Мы увидели, что он 
начал спускаться пешком, поняли, что 
пойдет пешком, вернулись в машину. Он 
шел в сторону дома своего. Как уже по-
няли, что идет туда, Заур за ним пошел, а 
мы на телефоне. Давай, давай... Дальше 
мы его убрали... Мы с Бесланом домой 
поехали, на район к себе...

— Почему именно в этом месте?
— Ну, он попался нам, мы долго сле-

дили, подвернулся случай, мы его ис-
пользовали... Заур за ним шел, впереди 
эта гнида шла Немцов со своей девушкой, 
когда мы подъехали, он уже завалился, и 
мы поехали. Проехали мост, завернули в 
центр, проехали гостиницу «Украина», по 
пути Заур спрыгнул с машины, там в дома 
завернул, во дворе оставил машину, с ним 
до метро дошли...»

На следующих заседаниях подсуди-
мые продолжат давать показания.

Лина ПАНЧЕНКО.

Подсудимый Анзор 
Губашев: «Где-то месяц  
с лишним наблюдал, 
никак не мог его 
настигнуть...»

ПОЧЕМУ 
НЕМЦОВА УБИЛИ 
У КРЕМЛЯ

ПРОЦЕСС

Московская международная биеннале 
«Мода и стиль в фотографии» растет на 
глазах. Приятно наблюдать, что она не 
проигрывает ведущим американским и ев-
ропейским смотрам ни по качеству и зре-
лищности кадров, ни по их актуальности 
и развеске, ни по внедрению классиков и 
открытию новых имен. При этом фотоби-
еннале берет еще и неожиданностями. 

Предъявили снимки из архива итальянского 
кинематографа (1950–1970-х годов), которые ранее 
не публиковались. А теперь — пожалуйста: Феде-
рико Феллини красит губы Джульетте Мазине на 
съемках «Дороги». Софи Лорен в чулках уворачива-
ется от Марчелло Мастроянни и показывает, каково 
«Счастье быть женщиной». Красавица Сильвана 
Пампанини в шелковом халатике очаровывает 
господина из «Одного дня в суде». И все эти снимки 
не в Риме, а в Москве, в Манеже!

Центральный коридор отдали восходящей 
звезде фэшн-фотографии 35-летней Кортни Рой 
и ее глянцевой серии «Вымышленная Калифор-
ния». Девушка объездила весь штат на машине, 
напичканной нарядами, париками, каблуками и 
с бейсбольной битой в багажнике. Все эти вещи 
неожиданно переплетаются в кадрах, где главная 
— сама Кортни. То она в образе Барби (парик, 
мини-юбка, топ, шпильки) глядит задумчиво вдаль, 
сидя на пустынном автобане у подножия гор. То в 
дизайнерском желто-бирюзовом костюме загора-
ет на обшарпанном лежаке посреди песков. Или 
врезается в столб головой в роскошном платье и 
уже в черном парике. 

— Кортни, в последнее время многие 
художники помешались на темах бедности, 
экономии, экологии... Не боитесь обвинений 
— мол, вы не в тренде? — спрашиваю у фото-
графа до вернисажа. 

— Мне безразлично, попадаю я в тенденцию 
или нет. Куда важнее наслаждаться своей работой. 
В этой серии это чувствуется. Я пыталась не только 
предложить другое видение реальности, но и стать 
его частью, перенестись в параллельный мир, где 
двусмысленность и странность сосуществуют с 
повседневностью. 

— У вас это получилось. Повсюду разоде-
тая кукла, на удивление органично вписываю-
щаяся в обветшалые пейзажи. Вы умышленно 
играете на контрастах? 

— Благодаря визуальным контрастам мои 
образы не считываются однозначно. Можно пред-
положить, что героиня принадлежит как к высшему 
классу, так и к низшему. Может, она в припадке 
безумия, а может, пьяна или под действием нарко-
тиков. Мне интересно изучать, что находится под 
поверхностью. Как правило, за внешним лоском 
скрывается что-то неприглядное.

— А как это возможно изучить на самой 
себе? Перед нами ведь автопортреты. 

— Необходимо отстранение от ненужной 
информации и погружение без предрассудков 
в конкретный момент. Пришлось задействовать 
способность тела к импровизации и игре. Мой 
фотографический метод в значительной степени 
полагается на превратности случая, которые воз-
никают в процессе поиска  ситуаций. Созданные 
таким образом работы выглядят как череда стран-
ных эпизодов на грани реальности и представляют 
некий психоанализ. 

— Говорят, вы работали над серией одна. 
Неужели?

— У меня есть помощник по техническим 
вопросам. Пару раз он меня фотографировал, но 
в основном я пользовалась автосъемкой. Сама 
искала места, ускользающие от внимания и не 
вызывающие интереса своей банальностью. Пре-
вращала их в съемочную площадку, где уже разво-
рачивались эти необыкновенные события.

Выставка проходит при поддержке 
Mastercard.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ФОТОБИЕННАЛЕ С ПРИПАДКОМ, АЛКОГОЛЕМ ИЛИ НАРКОТИКАМИ
В Манеже представили 
неожиданные выставки

ВЫСТАВКА

ФЕМИДА

Снимки Кортни 
Рой достаточно 
неоднозначны.

7 апреля в семье Зинченко из Быстрои-
стокского района Алтайского края ро-
дился 16-й ребенок. Мальчика назвали 
Давидом — в честь библейского героя. 
Теперь в многодетной семье шесть 
девочек и десять мальчиков. Кто-то из 
односельчан удивляется, зачем столь-
ко, кто-то относится с сочувствием 
— столько ртов. Сами же многодетные 
родители уверены, что каждый их ребе-
нок — подарок Божий. 

Своего первого ребенка 41-летняя Алена ро-
дила в 19 лет. По словам главы семейства Антона 
Зинченко, вопрос, сколько должно быть детей, у 
супругов никогда не возникал. «Мы верующие 
люди, поэтому каждый ребенок послан нам Бо-
гом», — говорит он. 

В селе Приобском, где много лет проживают 
Зинченко, многодетные семьи не редкость. Есть 
селяне, которые воспитывают по пять, по шесть 
детей. Но такое количество ребятишек, как у 
супругов-рекордсменов, и для них нонсенс. 

— В наше время детей очень сложно на ноги 
поставить. По себе знаю — у меня их шестеро. 
Каждого одеть, обуть надо, да и образование дать. 
А когда ребятни больше десятка! Это не то что уди-
вительно — это катастрофа! — утверждает глава 
Приобского сельсовета Сергей Симоненко. 

Местные жители по-разному относятся к 
этой семье. Кто-то с удивлением, кто-то с сочув-
ствием. Но никто не осуждает, пальцем у виска 
не крутит. Помогают чем могут: кто-то одеждой, 
из которой выросли свои дети, кто-то продук-
тами. Сельские же чиновники характеризуют 
семью как социально благополучную: родители 
непьющие, работящие, «вот только набожные 
очень — баптисты». 

В Приобское семья перебралась из Бар-
наула, когда детей было уже четверо. Жить в 
коммуналке, хоть и в городе, стало совсем тесно 
и неудобно. Продали свои «хоромы» и купили 
сначала полдома. Позднее приобрели кирпичный 
дом в 140 кв. м: кухня в 12 «квадратов», столовая, 
коридор, кочегарка, три спальни — для родите-
лей, для девочек (Ани, Лиды, Маши, Любы, Нади, 
Верочки) и для мальчиков (Андрея, Алеши, Вани, 
Ильи, Елисея, Данила, Гриши, Тимофея, Авеля).

Самой взрослой девочке 18 лет. Она учит-
ся в Бийском колледже. Дальше идут сыновья-
погодки — им 17, 15 и 14 лет. Местные считают 
ребят работящими. Кому дрова наколют, кому 
машину с углем разгрузят, кому сарай почистят. 
Не бесплатно, естественно. Да и дома хозяйство 
большое. Антон Зинченко — владелец личного 
подсобного хозяйства, разводит скот. Тут без 
помощи сыновей тоже не обойтись. 

— Парни у Зинченко хорошие, не шантрапа. 
Вот только учиться не хотят, вернее, некогда 
им. В школу кое-как ходят. Дома дел куча, да 
еще и копеечку заработать стараются. Закончат 
девятилетку да школу бросят, работать пойдут. 
Хотя ребята толковые. Я им говорю: «Вы учитесь 
давайте!» А они мне: «Нет у нас к учебе способ-
ностей», — рассказывает местный глава. 

В большой семье Зинченко и у девочек забот 
достаточно. Кто постарше — помогает матери 
по хозяйству, присматривает за малышней. «У 
нас без дела никто не сидит. Все обязанности 

распределены: кто-то дрова колет, кто-то печь то-
пит, со скотиной управляться помогает. Девочки 
готовкой, стиркой, уборкой занимаются. А летом 
еще огород», — поясняет отец семейства. 

На вопрос журналиста: «Может, помощь 
какая нужна — от властей, от государства?» — 
Антон отвечает: «Да не привыкли мы просить. 
Сами справляемся с Божьей помощью. У нас 
огород большой, свиньи, куры, коровы есть. Так 
что не голодаем. Дети обуты, одеты. Что еще 
нужно? Но если кто какую поддержку предлагает, 
мы не отказываемся. Зачем? Если с благими 
намерениями-то. Трудности, конечно, бывают. А 
у кого их нет? Не важно, сколько детей в семье. 
Мы проблемы решаем сообща». 

На днях в гостях у Зинченко побывали и 
краевые чиновники. Привезли подарок — водо-
нагреватель. «Теперь у нас круглый год горячая 
вода будет. Это здорово», — радуется Антон. 

Анна КАМАЛОВА,  
«МК на Алтае».

В многодетной алтайской семье справляются со всеми заботами 
сообща и «с Божьей помощью»

СЕМЬЯ

Один из самых громких криминальных 
процессов о перестрелке на Рочдельской 
улице 14 декабря 2015 года может раз-
валиться. Во вторник в Пресненском суде 
Москвы выяснилось, что хозяйка ресто-
рана Elements, главное действующее 
лицо этого скандала, уехала за границу 
и не намерена давать показания. Это об-
стоятельство вызвало бурю негодования 
у всех присутствующих. 

Как ранее писал «МК», к трагедии привел ин-
цидент с совладелицей заведения Жанной Ким, 
которая осталась недовольна работой дизайнера 
Фатимы Мисиковой (находится в международном 
розыске) и отказалась ей платить. Мисикова по-
жаловалась своим знакомым в преступном мире. 
Прибывшие для разрешения вопроса с Ким мужчи-
ны, в числе которых был криминальный авторитет 
Андрей Кочуйков по прозвищу Итальянец, потре-
бовали с хозяйки заведения якобы долг в 8 млн 
рублей под угрозой физической расправы над ней 
и членами ее семьи. Она в свою очередь вызвала 
на помощь своего друга, адвоката Эдуарда Будан-
цева, в прошлом сотрудника спецслужб. Разговор 
вскоре перешел в ожесточенный конфликт, а затем 
в перестрелку, в результате которой погибли два 
человека, еще восемь получили ранения. И все 
это при попустительстве полицейских: одни стали 
немыми свидетелями вооруженного конфликта, 
другие не вызвали подмогу...

Потом пошли громкие разоблачения, аресты 
криминальных генералов, задержания первых лиц 
Следственного комитета РФ и управления СКР 
по Москве. Теперь дело дошло и до суда, но пока 
судят «мелких сошек» — тех самых полицейских 
из Пресненского ОМВД. На скамье подсудимых 
оказался 30-летний участковый Ренат Зинатуллин, 

который в 2010 году пострадал от кулаков актера 
Владислава Галкина, и.о. начальника уголовного 
розыска 37-летний Денис Ромашкин, его подчи-
ненный, оперуполномоченный 26-летний Ильдар 
Шакиров. Офицеры обвиняются в злоупотреблении 
должностными полномочиями, повлекшими тяжкие 
последствия. Им грозит до 10 лет заключения. 

По делу проходят Жанна Ким, Эдуард Будан-
цев, его друг Владимир Костриченко (был ранен в 
перестрелке) и другие. Кстати, Буданцев обвиня-
ется в убийстве двух людей Итальянца и сейчас 
находится под домашним арестом. 

На первом заседании гособвинитель Дмитрий 
Дядюра огласил фабулу обвинительного заклю-
чения. Он отметил, что стражи порядка проявили 
бездействие, не приняв должных мер для пресече-
ния преступления, чем нарушили права граждан. 
А также дискредитировали репутацию правоохра-
нительных органов. 

Зинатуллин покорно признал вину. Его со-
служивицы заявили, что не совершали преступле-
ния. «Моей вины здесь нет», — сказал Шакиров. 
«Я не понимаю, в чем меня обвиняют, вины не при-
знаю», — ответил Ромашкин. По его словам, он не 
мог предотвратить перестрелку. «Она длилась 
всего 2,5 минуты, в нашу сторону было выпущено 
50 выстрелов, я был без оружия и бронежилета, не 
при исполнении», — пояснил Ромашкин. 

После этого стало известно, что потерпевшая 
Жанна Ким не намерена участвовать в процессе. 
Об этом заявила ее представитель, адвокат Ирина 
Мареева. Она объяснила, что ее клиентка уехала 
на родину в Казахстан, чей гражданкой и является. 
Кроме того, владелица ресторана подала граждан-
ский иск к подсудимым и требует взыскать с них 
1,5 млн рублей в качестве возмещения морального 
вреда. «Моя доверительница просит рассмотреть 
дело в ее отсутствие, вот ее заявление», — ска-
зала юрист. Добавив, что Ким никогда не была 
гражданкой РФ.

«Считаю невозможным рассматривать про-
цесс без потерпевшей», — заявил адвокат Ромаш-
кина, Андрей Аверин.

Председательствующая Татьяна Васюченко 
заявила, что собирается принять меры к допросу 
Ким. 

«Надо узнать, есть ли возможность у казахстан-
ского суда провести допрос через видеоконференц-
связь. Скажите ей, что мы оплатим проезд. Я думаю, 
что она сможет приехать на один день», — обрати-
лась судья к адвокату Мареевой. 

«Я передам, но у меня есть от нее доверен-
ность», — ответила она. 

Обвиняемый Ромашкин высказал свою точку 
зрения. 

«Я считаю, что причина отъезда Ким в том, что 
на нее оказывалось давление со стороны других 
потерпевших — Буданцева и Костриченко, я знаю, 
что ей все это время угрожали. Поэтому в ее по-
казаниях много противоречий», — заявил он. 

Слушание продолжится 20 апреля. 
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.
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«ТРЕНД ЛЕВЧЕНКО» НА ГРЯДУЩИХ ВЫБОРАХ
Победивший вопреки позиции 
власти иркутский губернатор-
коммунист получил «пятерку» 

в кремлевском рейтинге

Главный участник скандала 
вокруг расстрела в кафе 
Elements скрылась за рубежом

ТВОЙ НОМЕР — ШЕСТНАДЦАТЫЙ

Глава Иркутской области Сергей 
Левченко закладывает послание 
потомкам в стену здания новой 
больницы.
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«Стыдно, когда страна, которая про-
изводит больше всего газа в мире, 
тем не менее имеет такой низкий 
уровень газификации населения». 

Это громкое заявление сделал глава россий-
ского правительства Дмитрий Медведев в июле 
прошлого года. Гнев премьера был справедлив 
и вызван, мягко говоря, недостаточно высоким 
уровнем обеспечения жителей России «голубым 
топливом». Тот же Медведев еще в 2007 году, 
будучи вице-премьером и главой совета дирек-
торов «Газпрома», сообщил о реальной возмож-
ности полностью газифицировать всю Россию в 
течение десятилетнего срока. Десять лет прошло, 
обещание не выполнено, и премьеру остается 
только гневаться.

С одной стороны, за прошедшие десять лет 
наша страна действительно успела серьезно про-
двинуться в деле газификации жилья населения. 
Если в 2007 году средний уровень обеспечения 
«голубым топливом» субъектов страны едва пре-
вышал 50%, то на конец 2016-го этот показатель 
вырос до 67,2%. С другой — до стопроцентного 
результата все так же остается пропасть, и, судя 
по всему, чтобы ее преодолеть, потребуется еще 
не одно десятилетие.

Более того, совсем недавно — в середине 
марта — глава Минэнерго Александр Новак при-
знался, что необъятная территория нашей страны 
никогда не будет газифицирована на все 100%. 
«В отдельных регионах у нас никогда не будет 
газотранспортной инфраструктуры», 
— заявил он.

По оценкам «Газпрома», самое 
большее, на что мы можем рассчиты-
вать, это уровень газификации в 90%. 
Причем достичь этой планки получится 
не ранее 2030 года. Ускорить процесс 
мешают многие факторы, в частности, 
снижение темпов экономического ро-
ста, считают в монополии.

За гранью  
добра и зла
Сказать, что газовый монополист не старает-

ся форсировать проблему обеспечения населения 
«голубым топливом», было бы несправедливо. По 
словам замглавы «Газпрома» Валерия Голубева, 
для его компании «интенсификация газификации 
является абсолютно экономически выгодной». 
С 2005 года концерн вложил в эти проекты по 
стране 270 млрд рублей. До 2020 году на анало-
гичные цели «Газпром» намерен направить еще 
450 млрд рублей. Однако даже такие серьезные 
инвестиции не позволят полностью закрыть про-
белы в доступе российских регионов к газовой 
трубе — вложения увеличат уровень газификации 
лишь на 8%, и не более.

Кроме того, учитывая общеэкономические 
проблемы, с трудом верится в то, что за ближайшие 
три года «Газпром» потратит на газификацию более 
чем в полтора раза больше, нежели за предыдущие 
10 лет. Тем более что расходы монополии по этой 
статье постоянно снижаются: с 34 млрд рублей в 
2013 году до 25 млрд в 2016-м. Чтобы эти цифры 
увеличить, по мнению «Газпрома», к выполнению 
данной задачи необходимо подключать независи-
мых производителей «голубого топлива».

Но они не хотят браться за не самое экономи-
чески оправданное дело. По словам замгендирек-
тора по газовым проблемам Фонда национальной 
энергетической безопасности Алексея Гривача, 
частные компании не занимаются газификаци-
ей в силу отсутствия экономических стимулов и 
спущенных свыше обязательств. Они требуют в 
обмен на участие в этих проектах снижения на-
логовой нагрузки на новые и строящиеся сети, 
а также предоставления возможности брать в 
безвозмездное пользование государственные 
земли для прокладки труб.

Пока государство не готово пойти на такие 
шаги. Как отмечал Дмитрий Медведев, «наш «Газ-
пром», конечно, национальное достояние. Но у 
нас есть и другие компании, которые тоже зани-
маются газификацией. С правовой точки зрения 
они мало чем отличаются от «Газпрома» — они 
такие же акционерные общества, имеют непло-
хие доходы, большие объемы добычи». Поэтому 
никаких государственных поблажек, кроме со-
кращения длительности процедур подключения 
к газораспределительным сетям, им не дают, и, 
как следствие, частники не проявляют никакого 
интереса к развитию магистралей среднего и 
низкого давления.

Еще один неприятный момент, который, как 
считает «Газпром», мешает продвижению гази-
фикации, — это потребительская задолженность 
за «голубое топливо». Она впечатляет. Так, долг 
теплоснабжающих предприятий превышает 65 
млрд рублей, а населения — 67 млрд. Общий долг 
за газ всех потребителей, в том числе промышлен-
ности, близок к 200 млрд рублей. И пока ситуация 
не исправится, концерн не намерен увеличивать 
объем инвестиций в газификацию.

Не любо — не слушай...
Существует и обратная сторона медали. 

Концерну и правда нерентабельно и, более того, 
убыточно тянуть дорогостоящий газопровод в 

удаленную деревню на Дальнем Востоке, в кото-
рой проживает две дюжины полунищих жителей. 
Такие проекты никогда не окупятся. Это и является 
основной причиной того, что удаленные поселки 
до сих пор не газифицированы. С этим можно со-
гласиться. По сути, в таком случае обеспечение 
глубинки «голубым топливом» является соци-
альным направлением, и его должно дотировать 
государство, а не «Газпром».

Однако в России насчитывается более 150 
тыс. населенных пунктов, которые не могут по-
хвастаться наличием собственного газового хо-
зяйства. Среди них довольно много таких, которые 
расположены вблизи крупных городов, в том числе 
и в центральной части страны. Население в них 
живет платежеспособное и c удовольствием вос-
пользовалось бы таким благом цивилизации, как 
природный газ. Тем более что в результате смогло 
бы экономить на электроэнергии. Далеко ходить 
не надо — такие есть даже в Подмосковье.

Объяснение отсутствия газораспредели-
тельных труб у вполне обеспеченных поселков 
и деревень схоже с тем, с которым сталкивается 
забытая богом провинция. «Газпрому» же банально 
нет смысла вкладывать средства в строительство 
местечковых газопроводов, если выгоднее про-
давать топливо в Европу по уже существующим 
трубам. При этом следует учесть, что цены на газ 
для европейцев и для населения России разные и 
отличаются чуть ли не на порядок. Раньше в «Газ-
проме» рассчитывали, что стоимость «голубого 
топлива» для внутреннего и внешнего рынков 
сравняется уже в 2014 году. Правда, пока это на-
мерение остается только на бумаге.

Но тогда как объяснить обещание «Газпрома» 
вложить до 100 млрд рублей в газотранспортную 
систему Киргизии? Понятно, что эти деньги будут 
инвестироваться постепенно, в течение 14 лет 
и ежегодные инвестиции в 7 млрд практически 
незаметны на фоне чистой прибыли монопо-
лии в 710 млрд рублей. Но вместе с этим 7 млрд 
— это 25% от годовых затрат на газификацию 
российских населенных пунктов, и в сравнении 
с этим показателем такой объем средств уже не 
кажется незначительным. Для примера, именно 
7 млрд рублей «Газпром» направил на газифика-
цию Новосибирской области в 2005–2016 годы. 
Площадь Киргизии составляет около 200 тыс. 
кв. километров, Новосибирской области — 177 
тыс. Уровень газификации азиатской республики 
составляет 22%, Новосибирского края — менее 
10% (на 1 января 2016 года). Напрашивается во-
прос: а правильно ли газовый холдинг расставляет 
приоритеты?

Немало претензий к концерну накопилось у 
властей и других российских регионов. В частно-
сти, в начале апреля губернатор Ленинградской 
области Александр Дрозденко обвинил монополию 
в срыве газификации своего региона. «Мы подпи-
сали с «Газпромом» беспрецедентную программу 
на 18,5 млрд рублей. Но, к сожалению, впервые 
столкнулись с ситуацией, когда не мы не выпол-
няем программу синхронизации (мы работаем с 
опережающими темпами), а «Газпром» срывает 

сроки выполнения программы. У нас впервые 
появились поселки, где уже сделана разводка 
газа по домам, межуличные газопроводы, но они 
стоят пустые, потому что мы не можем подать туда 

газ», — заявил Дрозденко.

Видит око,  
да зуб неймет

Впрочем, рядовое население нахо-
дится на астрономическом расстоянии 

от таких материй, как экономические 
интересы «Газпрома» и частных 
газодобывающих компаний. 

Топливо россиянам необходимо, 
как говорится, здесь и сейчас. 
Однако в нашей стране нередки 
парадоксальные случаи, когда 
местные жители газифициро-
ванных деревень не спешат 
подключаться к трубопро-
водам и продолжают топить 
печи подручным сырьем — 
дровами и углем. И это не 
прихоть или старорежимный 
пережиток. Просто так выходит 
элементарно дешевле.

Как отмечает Алексей Гривач, 
даже при наличии распределитель-
ной сети за газоотвод к собственному 
дому придется выложить внушительную 
сумму. Местные администрации не располага-
ют лишними средствами — доля муниципальных 
бюджетов составляет всего лишь 5% от общего 
бюджета страны. Поэтому следующие манипуля-
ции жителю придется производить собственно-
ручно и за свой счет. Во-первых, подать заявку на 
подключение дома к газу. Во-вторых, составить 
проект газификации. В-третьих, проложить газо-
вую трубу как от магистрали до дома, так и внутри 
него. В-четвертых, врезать трубу в магистраль. И, 
наконец, в-пятых, пройти инспекцию.

Теперь калькулируем. Разработка проекта 
обойдется в среднем от 5 тыс. рублей. Монтаж 
газовой трубы в 10–20 метров будет стоить от 35 
тыс. до 65 тыс. рублей. Это минимум. Он рассчитан 
при условии, что жилое здание расположено в 
непосредственной близости от газораспредели-
тельной сети. Если придется тянуть трубу с другого 
конца поселка, то расходная часть вырастает в 
разы. Средний ценник на газификацию домов-
ладения по Сибири доходит до 200 тыс. рублей. В 
областях мегаполисов стоимость такой услуги для 
небольшого дачного товарищества переваливает 
за 1 млн. При средней заработной плате в России 
в 34–35 тыс. рублей скопить сумму, нужную на 
проводку газа к загородному дому, практически 
нереально.

Масло кончается — 
лампада гаснет
В европейских странах широко распро-

странена практика кредитования населения на 

газификацию. Даже в Белоруссии существует 
президентский указ, который предусматривает 
выдачу льготных кредитов на эти цели под 3% 
годовых. В России, самой богатой «голубым то-
пливом» мировой державе, система поддержки 
граждан, которые не могут потянуть расходы на 
газификацию, отсутствует. Самая низкая ставка 
по «газовым» кредитам составляет 18% годовых. 
В большинстве банков этот показатель прибли-
жается к 30%.

Впрочем, по мнению Алексея Гривача, доступ-
ными кредитами можно решить только точечные 
проблемы отдельных потребительских территорий 
страны. Тем более непонятно, кто будет субсиди-
ровать такие кредитные линии — федеральные 
фонды, региональные или муниципальные. «В 
Белоруссии груз по газификации населения лежит 
на плечах государства. В Европе стоимость «голу-
бого топлива» для населения зачастую в 3–4 раза 
выше, чем для промышленности. Поэтому газовые 
компании окупают затраты на присоединение к 
сетям среднего и низкого давления жилых домов 
рядовых граждан», — отмечает эксперт.

По его словам, в России изначально необхо-
димо провести унификацию и систематизацию 
порядка подключения жителей страны к распре-
делительным сетям и детально распределить 
зоны ответственности. «Некоторые местные га-
зораспределительные организации контролиру-
ются дочерними структура «Газпрома». В других 
случаях они находятся в ведении областных или 
муниципальных властей. Иногда владельцами 
сетей выступают сторонние, частные акционеры», 
— отмечает Гривач. Единой и прозрачной схемы 
по их инвестиционным обязательствам не суще-
ствует, поэтому нет ясности и в вопросе, кто и в 
каком объеме должен брать на себя издержки на 
газификацию. Несмотря на то что эта проблема не 
раз обсуждалась в правительственных дискуссиях, 
финального вердикта так и не было вынесено.

Судя по всему, как полагает экс-
председатель комитета Госдумы 

по энергетике Иван Грачев, 
государство, равно как и 

«Газпром», пойдет по пути 
наименьшего сопротив-
ления и окончательно 
переложит нагрузку по 
газификации страны на 
кошельки рядовых по-
требителей. «Инвести-
ции в объеме 450 млрд 

рублей, которые рассчи-
тывает вложить «Газпром» 

в развитие газораспреде-
лительного хозяйства России 

в ближайшие годы, могут быть 
сформированы за счет увели-

чения газовых тарифов для насе-
ления до близких к европейским ценам. 

Конечно, это не будет сделано единовременно. 
Но в перспективе пятилетки вполне осуществимо. 
Правда, при этом на повестке дня остается вопрос, 
а справятся ли с этим россияне, пользующиеся 
газом и нуждающиеся в этом топливе. Непонятно 
также, какую долю расходов придется взять на 
себя промышленным предприятиям и согласятся 
ли последние с новыми затратами. Кроме того, 
еще предстоит оценить, насколько такие действия 
раскрутят инфляцию. В связи с этим руководству 
энергетического комплекса страны, прежде чем 
раздавать направо и налево обещания по таким 
глобальным вопросам, необходимо досконально 
проработать планы по осуществлению этих идей и 
просчитать последствия их претворения в жизнь», 
— полагает Иван Грачев.
УРОВЕНЬ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
ГАЗОМ НАСЕЛЕНИЯ РЯДА 
ПОСТСОВЕТСКИХ РЕСПУБЛИК

Страна Уровень газификации
Армения 93%

Азербайджан 80%

Узбекистан 75%

Белоруссия 73,9%

Украина 72%

Россия 67,2%

Николай МАКЕЕВ.
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Уровень 
газификации 

в России 
может 

вырасти 
максимум 

до 90%. 
Причем 
достичь 

этой планки 
получится 

не ранее 
2030 года.

Финансовые расходы 
по проектам газификации 
России, скорее всего, 
лягут дополнительным 
грузом на кошельки 
рядовых потребителей.

Работы идут по определенному графику. 
Как объяснил глава Департамента капитального 
ремонта Алексей Елисеев, это связано с про-
ведением конкурсных процедур. 

— Мы прекрасно понимаем, что это создает 
определенные трудности для движения транс-
порта, поэтому мы будем стараться развести 
транспортные потоки, — отметил Елисеев.

Первый этап программы — инженерная под-
готовка, прокладка коммуникаций — завершится 
к середине июня. Второй этап — благоустрой-
ство тротуаров — к Дню города. На третьем 
этапе, который закончится до ноября, высадят 
деревья и установят скамейки и другие малые 
архитектурные формы. 

Чистое небо 
над Бульварным кольцом
Все работы в рамках программы можно 

условно разделить на две части: видимую — 
то, что могут заметить москвичи (расширение 
тротуаров, укладка плитки, ремонт фасадов, 
озеленение), и скрытую от лишних глаз — ре-
монт или замена инженерных систем. Именно с 
этой, второй части и начинаются работы на всех 
участках программы «Моя улица». 

Тверской бульвар отгорожен от тротуара 
привычным москвичам зеленым забором. За ним 
идет работа: уже снята часть асфальта, а рабочие 
кружат вокруг пластиковых труб, в которые скоро 
«оденут» провода. Ту же технологию применяли в 
прошлом году при ремонте Тверской улицы: все 
провода уложили в так называемую кабельную 
канализацию — трубы тянутся от одного колодца 
до другого. И если какой-то из участков будет 
поврежден, то раскапывать всю улицу не нужно: 
достаточно обрезать поврежденный провод в 
двух соседних колодцах и вытянуть его через 
один из них на поверхность. 

Как объяснил «МК» представитель генпо-
дрядчика Антон Базанов, в траншею положат 
12 труб, некоторые из них будут резервными. 
По такой технологии спрячут провода на всем 
Бульварном кольце — небо над ним станет 
чистым. 

Кроме того, как рассказал Базанов, ширина 
дорог и тротуаров будет оптимизирована. В 
среднем по Бульварному кольцу тротуар рас-
ширится до 3–4 метров — сейчас его ширина 
составляет от 1,5 до 3 метров. Но комфорт пе-
шеходам создадут не за счет автомобилистов. 
На том же Тверском бульваре, например, число 
полос — две — сохранится. А вот их ширина 
станет стандартной — 3 метра. 

Отремонтируют и набившую оскомину лив-
невку. В порядок приведут 250 метров канали-
зации и установят дополнительно к имеющимся 
220 еще 20 водосточных решеток. 

От фонтана на Биржевой 
до Белого города 
на Хохловской 
К Дню города столицу будет не узнать. В 

Москве появится сразу несколько новых точек 
притяжения: скверы, парки, площади и целые му-
зейные кварталы. Настоящее украшение среди 
них — парк «Зарядье». Преобразятся и окайм-
ляющие его улицы — Китайгородский проезд и 
Варварка, на которой появится новая смотровая 
площадка. Откроется новая пешеходная зона, 
и гулять по Москве станет удобнее. Попробуем 
совершить такой променад — пройтись по Рыб-
ному переулку, посидеть у гранитного фонтана 
на Биржевой площади, а потом продолжить 
прогулку по Богоявленскому переулку до Ни-
кольской улицы. А по пешеходной Никольской 
пройтись до Лубянской площади. Она изменится 
сильнее всего. 

Сейчас Лубянка для пешехода — лабиринт 
подземных переходов. После благоустройства 
там появятся несколько наземных пешеходных 
переходов, много зелени и скамейки. Пока неиз-
вестно, будет ли на площади фонтан. По словам 
заммэра по ЖКХ Петра Бирюкова, существую-
щие технические условия пока не позволяют 
его сделать. 

Недалеко от Лубянки, на стыке Покров-
ского и Чистопрудного бульваров, возникнет 
новая площадь — Хохловская. Сейчас большую 
часть пространства там занимает заброшенный 
строительный котлован. После благоустройства 
москвичи увидят археологический парк — му-
зеефицированный фрагмент фундамента стены 
Белого города. 

Музейный квартал откроется и на Волхонке. 
Вблизи корпусов ГМИИ имени Пушкина и храма 
Христа Спасителя расширят пешеходную зону, 
а для атмосферы установят небольшие скуль-
птуры. Как считает директор Музея имени Пуш-
кина Марина Лошак, важно, чтобы москвичи не 
видели разницы между городским и музейным 
пространством. 

Закончатся работы по благоустройству Са-
дового и Бульварного кольца. На Бульварном 
откроют дополнительные пешеходные переходы 
— это позволит создать сквозное движение по 
всем бульварам. 

— В этом году мы продо лжим работу по 
благо устройству набережных в городе Москве. 
Прежде всего мы гово рим о таких набережн ых, 
как Кремлевская, Гончарная, Пречистен ская, 
Якиманская. Вс его в этом году будет благоустро-
ено более 40 километров набережных города, 
что позволит связать уже благоуст роенные про-
странства в единое целое, — отметил руково-
дитель Департамента капитального ремонта 
Елисеев. 

Изюминкой программы станет преображе-
ние Тверской улицы и площади Тверская Застава. 
На свое законное историческое место вернется 
памятник Максиму Горькому, мимо Белорусского 
вокзала снова побежит трамвай. 

— Тверскую улицу начнем благоустраивать 
по сле проведения мероп риятий, связанных и с 
Парадом Победы, и с майскими праздника ми, 
— добавил Елисеев. — Пока мы не проведем 
обществе нные мероприятия, мы эту улицу не 
будем перекрывать. Мы планируем взять в ра боту 
до двух полос, связано это будет с прокладкой 
коммуника ций. Но, как и в про шлом году, мы 
постар аемся обеспечить мак симально комфорт-
ное перемещение транспор та. Масштабные 
перек рытия будут технолог ическими, на очень 
короткие промежутки времени. 

«Моя улица» —  
в каждый двор
«Моя улица» — это ремонт не только па-

радной Тверской или Нового Арбата, но и дей-
ствительно наших улиц — дворов. Благоустроят 
дворы первой линии, которые прилегают к об-
новляемым улицам. В проектах учтут пожелания 
самих горожан. 

— Практически 70% дво ров Центрального 
окр уга, входящих в прог рамму «Моя улица», 
бу дет сделано в рамках стандарта программы, 
— рассказал Алексей Елисеев. — Там появятся 
освещ ение, благоустроенные газоны, детские 
пл ощадки. Мы также зай мемся входными групп-
ами подъездов, козыр ьками, дверями, соот-
ветственно, фасадами зданий.

Немного цифр будущего благоустройства: 
в городе отремонтируют 1300 фасадов домов 
более чем в 160 дворах. И это не считая работ 
еще в 63 дворах, которые проводит Комплекс 
городского хозяйства Москвы в рамках теку-
щего ремонта. При этом озеленят 92,3 тысячи 
квадратных метров газона, установят 440 опор 
освещения, 317 игровых и спортивных площадок. 
Кроме того, в 285 жилых домах заменят 1666 
входных дверей. 

Анна СЕРГЕЕВА.

Преображение Москвы: какие улицы 
отремонтируют в 2017-м, где появятся 

археологический парк и музейный квартал

«МОЯ УЛИЦА» ПОЛНА СЮРПРИЗОВ
Программе «Моя улица» дан старт. 10 апреля начался основной этап благо-
устройства, причем сразу на нескольких участках: на Бульварном и Кремлев-
ском кольце, Якиманской и Краснопресненской набережных, на Петровке и в 
1-м, 3-м и 4-м Голутвинских переулках. За зелеными заборами, скрывающими 
кипящую работу от глаз прохожих, роют траншеи, укладывают кабельную кана-
лизацию, ремонтируют ливневки.

На Лубянской площади 
появится сквер.

Так будет выглядеть 
Варварка.

Хохловская площадь станет 
археологическим парком.

На Якиманской 
набережной 

расширят 
тротуары.
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В России появится еще одно платежное 
средство. Правда, речь идет не о новых 
купюрах и даже не о ценных бумагах. 
Минфин намерен в 2018 году легали-
зовать виртуальные электронные день-
ги — биткойны. По словам экспертов, 
такая мера поможет нашей стране по-
строить более современную, иннова-
ционную экономику. В частности, так 
называемые цифровые деньги позво-
лят, обходя санкции и другие ограничи-
тельные меры, привлекать инвестиции. 
Впрочем, властям придется держать 
руку на пульсе: по мере увеличения 
рынка криптовалют будут расти и мно-
гочисленные связанные с ними риски.

Правовой статус биткойна в России обсуж-
дается уже на протяжении нескольких лет. При-
чем еще совсем недавно тот же Минфин был его 
яростным противником. В марте прошлого года 
ведомство готовило законопроект о введении 
уголовной ответственности за операции с бит-
койнами вплоть до лишения свободы на 7 лет. 
Но затем в головах чиновников что-то щелкнуло, 
и они приостановили разработку документа. 
А затем и вовсе сменили гнев на милость. И сей-
час, по словам замминистра финансов Алексея 
Моисеева, российские власти рассматривают 
возможность узаконить операции с биткойнами 
и другими криптовалютами уже в 2018 году. 

Взглянуть по-другому на виртуальные деньги 
наш Минфин заставил зарубежный опыт. Напри-
мер, криптовалютой можно законно пользоваться 
в Хорватии. Правда, при этом ее не обязаны 
принимать в качестве оплаты в магазинах. Не за-
прещены «цифровые» деньги и в США. Но дальше 
всех в этом вопросе продвинулась Япония, где 
с 1 апреля биткойны получили статус полноцен-
ного платежного средства. Один из крупнейших 
сетевых магазинов электроники в стране — Big 
Camera — уже начал принимать их к оплате.

В то же время китайцы с настороженно-
стью относятся к такому новомодному тренду 
в отличие от японцев. В конце 2013 года в Под-
небесной запретили финансовым организациям 
проводить операции с биткойнами. Счета ком-
паний, занимающихся оборотом криптовалют, 
блокируются. 

Опасения властей КНР вполне объяснимы. 
Дело в том, что под биткойнами понимается 
цифровая валюта, созданная и работающая 
только в сети Интернет. Никто не контролирует 

ее, эмиссия валюты происходит посредством 
работы миллионов компьютеров по всему миру, 
используя программу для вычисления матема-
тических алгоритмов. Как следствие, криптова-
люту можно использовать для сомнительных, 
а то и просто незаконных операций. Например, 
биткойны засветились в скандальной истории 
с анонимным интернет-магазином «Шелко-
вый путь», который просуществовал с 2011 по 
2013 год. Там продавались запрещенные товары, 

оружие и наркотики, а к оплате принимался 
только биткойн.

В России же, по словам зампредседате-
ля ЦБ Ольги Скоробогатовой, пока операции с 
криптовалютами минимальны, и срочных мер 
по их отслеживанию со стороны регулятора не 
требуется. Однако, по всей видимости, в Мин-
фине решили подстраховаться. Легализация 
биткойнов будет проходить в рамках борьбы с 
незаконными транзакциями. «Как и в случае с 

обычными банковскими операциями, мы должны 
понимать, кто покупает, а кто продает», — по-
яснил Алексей Моисеев.

Как отмечают эксперты, инициатива Минфи-
на свидетельствует о том, что в правительстве 
признают будущее виртуальных денег. «Сам 
факт, что в правительстве сменили риторику 
с полного табу на использование биткойнов и 
введения за это уголовной ответственности, 
окажет положительное воздействие на рынок 
криптовалют в России и будет способствовать 
их развитию и дальнейшему распространению в 
стране», — полагает аналитик социальной сети 
для инвесторов eToro в России и СНГ Михаил 
Мащенко. 

Как отмечают эксперты, биткойны помогут 
России совершить технологический прорыв и тем 
самым построить инновационную экономику. «По 
сути, это будет такая же валюта, как привычный 
для нас доллар или евро. Биткойн может быть 
весьма интересен, например, для накоплений, 
так как он независим от инфляции. На первом 
этапе население, конечно, может относиться 
к криптовалюте довольно настороженно. Но, 
когда «распробует», думаю, инструмент может 
оказаться достаточно популярным», — полагает 
аналитик ГК Forex Club Ирина Рогова. 

Однако специалисты предупреждают, что не 
стоит забывать про риски, которые существуют 
для «денег из компьютера». «Что касается воз-
можных рисков, то здесь важен вопрос алгорит-
мов криптографической защиты информации. По 
мере увеличения масштабов этого рынка будут 
увеличиваться и риски. А неуязвимого алгоритма 
защиты пока не существует», — предупреждает 
генеральный директор «Единой электронной 
торговой площадки» Антон Емельянов. 

В частности, болезнями роста в данном 
случае станет более активное использование 
биткойна в теневых схемах, а также раздувание 
финансового «пузыря» за счет резкого увеличе-
ния интереса к новому легальному инструменту. 
Поэтому признание криптовалют в России, ско-
рее всего, будет долгим и сложным. 

Ирина БАДМАЕВА.

Еще год назад Минфин предлагал сажать за них на 7 лет
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— Владимир Алексеевич, тра-
диционный вопрос: что вас 
привело в космонавтику? На-
верняка были под впечатлени-

ем от полета Юрия Гагарина?
— Должен вас разочаровать: я не мечтал 

с детского сада о покорении космоса. Начнем 
с того, что я и в детский сад-то не ходил, был 
уличным мальчиком, таганской шпаной — через 
забор от нас была известная тюрьма. Но мой 
отец, летчик-испытатель, и мама, преподаватель 
высшей математики в институте, безусловно, 
оказывали на меня влияние. В семье постоян-
но говорили об авиации, о моторах, о точных 
науках. Не могу сказать, что я очень хорошо 
учился в школе, но без «троек», и в Бауманку 
(МГТУ им. Баумана. — Н.В.) поступил с перво-
го раза. Меня интересовали двигатели ракет и 
самолетов, исключительно инженерные дела. 
Когда я поступил, в 1964 году, сам Королев 
читал нам лекции.

— Чем вы занялись после института, ког-
да пришли в Центральное конструкторское 
бюро машиностроения (ЦКБМ, нынешняя 
РКК «Энергия»)? 

— Я окончил энергомашиностроительный 
факультет по специальности «пневмогидроавто-
матика силовых установок» в феврале 1970 года. 
И, прибыв в ЦКБМ, почти сразу стал заниматься 
пневмогидросхемами для лунной посадочной 
кабины. Я человек нетерпеливый, по крайней 
мере, раньше таким был, и меня очень интересо-
вал результат. Космонавтика как стремительно 
развивающаяся отрасль давала возможность 
быстрого достижения поставленной цели. После 
прихода в 1974 году в ОКБ-1 Валентина Глушко 
мы, к сожалению, отказались от лунной тема-
тики. Но многие лунные технологии воплотили 
потом при создании орбитальных станций, ко-
торые делались за два года! От «Салюта-1» до 
«Салюта-7» и «Мира» — я застал все.

«А где слова, что ты 
хочешь отдать жизнь?»
— Кстати, благодаря разрабатываемым 

системам для станций я и стал космонавтом, — 
говорит Владимир Соловьев. — На 3-м «Салюте» 
у нас произошел очень плохой отказ — мы выхо-
лостили топливо за 90 минут, пытаясь запустить 
станцию, которая летала вне зоны связи. Тогда 
впервые родилась идея о дозаправке в космо-
се. В нашем отделе создали так называемую 
рабочую бригаду, которой поручили в сжатые 
сроки создать такую систему. Подлетает танкер, 
стыкуется с космическим кораблем, станцией, 
спутником, и автоматика начинает заполнять 
их резервуары топливом. Нас было около де-
сяти человек. Всем до 30 лет, очень веселая 
компания, которая работала над воплощением 
проекта в жизнь в режиме «сутки через ночь». 
Многие к тому времени были уже женаты, и 
жены были крайне недовольны нашими ночными 
испытаниями. Первое время наша система до-
заправки (кстати, до сих пор ею владеет только 
Россия) была ручной, очень хитрой: надо было 
знать, какие нажимать кнопки, какие открывать 
клапаны. Ошибки случались часто. И вот в какой-
то момент, обучая космонавтов работе с нашей 
системой на специальном тренажере, я решил 
слетать на орбиту сам, воочию разобраться, что 
там, в невесомости, порой идет не так.

— Кого вы учили из космонавтов?
— Валерия Рюмина, Володю Джанибекова, 

Жору Гречко. И, ближе познакомившись с ними, 
понял, что они обычные люди: кто-то курит как 
паровоз, у кого-то вес превышает допустимые 
космические нормы. (Смеется.) В общем, не 
супермены они, как я думал раньше о космо-
навтах. Сел и написал заявление на зачисление 
в отряд.

И как только показал его своей жене Лене, 
она тут же выявила и мои недостатки: «Как ты со-
бираешься лететь в космос, — говорит, — когда 
не знаешь, где ставить запятые?!» (Смеется.) 
Да, с грамматикой, в отличие от точных наук, у 
меня было не очень. 

— То есть, в принципе, жена была не 
против вашего полета в космос?

— Нет. Вот мы сели с ней на кухне, под-
корректировали мое заявление, проставив 
все запятые, и понес я его тогдашнему генкон-
структору Василию Павловичу Мишину, который 
был до Глушко. Пятница, вечер. Секретаря уже 
нет, Мишин работает один в своем кабинете. 
Прочитал заявление и говорит: «В космонавты 
собрался? А где слова, что ты хочешь отдать 
жизнь?» — «А я, — говорю, — вообще-то не хочу 
жизнь отдавать, я в космос хочу слетать по делу 
и обязательно вернуться». Он согласился. «Иди, 
— говорит, — готовься». 

Зачем космонавту 
гланды?
— Расскажите, как вы проходили 

отбор? 
— Дня через 3–4 после моего разговора 

с Мишиным звонит в нашей комнате телефон 
и мужской голос говорит в трубке: «Алло! Это 
Коля Ру!» Какой Коля Ру? Оказалось, что так на-
зывал себя Николай Николаевич Рукавишников, 
заместитель начальника летно-испытательного 
отдела Сергея Анохина, — звонил пригласить на 
собеседование. Я прихожу. Сидит космонавт 
Рукавишников и говорит: «Ты в космонавты подал 
заявление?» — «Да». — «Я вот тут как раз читаю 
странички одни, рекомендую и тебе почитать». 
Оказалось, это был дневник Николая Камани-
на, организатора и руководителя подготовки 
первых советских космонавтов. Вот он пишет о 
распорядке дня первых покорителей космоса в 
апреле 1961 года на Байконуре, о госкомиссии, 
которую назначил Королев. А дальше следует 
фраза: «Я никак не определюсь, кто же должен 
быть первым — Гагарин или Титов?» И дальше 
следующая фраза, которую Рукавишников обвел 
красным карандашом: «Никак не могу решить-
ся, чтобы определить человека, которого мы 
пошлем на верную смерть». «Ну что, — спра-
шивает он меня, когда я вернул ему дневник 
Каманина, — прочитал?». — «Да». — «Тогда иди 
на медкомиссию».

— Ее-то вы, наверное, прошли сразу. 
Ведь у вас был разряд по академической 
гребле?

— Нет, не прошел. Мне сказали: «Давай, 
удали гланды». При том что они никогда не бес-
покоили: у меня закаленный организм, я очень 
любил мороженое, зимой постоянно ходил на 
лыжах. Но была тогда манера у космических 
медиков: максимально подстраховываться на 
случай любых отклонений от нормы в космо-
се. Это была еще так называемая гагаринская 
медкомиссия, которая не пропускала в космос 
не то что с какими-то заболеваниями, но даже 
здоровых заставляла удалять гланды и аппен-
дикс. Последний мне удалось сохранить, он был 
очень маленький, почти незаметный. А с глан-
дами, увы, пришлось расстаться. Я спрашиваю 
нашего ЛОРа, доктора Мацнева Эдуарда Ива-
новича: «Эдик, а зачем мне здоровые гланды-то 
удалять?» — «Знаешь, Володя… (Пауза). Нет их, 
и вопросов нет!» (Смеется.) И я пошел удалять 
гланды. Через полгода после операции я все-
таки прошел медкомиссию. 

Как шаттл чуть не «съел» 
наш «Салют»
— Владимир Алексеевич, когда вы поле-

тели в 1984 году первый раз на «Салюте-7», 
то сразу установили несколько рекордов. 
Какие?

— Это был самый длительный полет к тому 
времени — он длился 8 месяцев. Глушко рвал-
ся на Марс, а потому постоянно увеличивал 
длительность пребывания космонавтов на 
орбите. Рюмин летал полгода, Саша Иван-
ченков — 140 суток, мы — 8 месяцев, после 
нас Муса Манаров полетел на год. Кроме 
того, во время того первого полета было со-
вершено шесть выходов в открытый космос 
с целью ремонта двигательной установки и 
солнечных батарей.

— Глушко остался доволен вашей 
работой?

— Когда я шел к нему на доклад после по-
лета, мой начальник Алексей Елисеев предупре-
дил, чтобы я говорил всю правду, не скрывая 
даже самые неприглядные детали, мол, Глушко 
не потерпит никакой утайки. Ну, я все честно 
рассказывал: о том, что станция «Салют-7», на 
которую мы летали, оказалась не слишком удач-
ной — там в жилых отсеках было довольно про-
хладно, плохо работала система двигательных 
установок и дозаправки топливом. Понятно, это 
было не то, что хотелось бы услышать генкон-
структору, — он постепенно становился суро-
вым, начинали ходить желваки. Елисеев толкает 
меня ногой под столом, мол, хватит, достаточно, 
перебрал с правдой. А Глушко вдруг говорит 
фразу, которую я запомнил на всю жизнь: «Вот 
что, молодые люди, когда мы в начале войны 
работали в шарашке (вместе с С.П.Королевым. 
— В.С.), мы верили, что скоро закончится война 

и мы полетим на Марс... Идите, работайте, я вас 
понял». Вообще космической романтикой было 
пропитано все в те годы. Например, в отделе, 
которым в начале 70-х годов руководил Михаил 
Клавдиевич Тихонравов, тоже известный ученый, 
создатель первой ракеты ГИРД-10, висел лозунг: 
«Тем, кто не верит, что мы через три года полетим 
на Марс, не место в нашем отделе!»

— Станция «Салют-7» доставила вам 
много хлопот, в 83-м с ней не смогли со-
стыковаться Стрекалов, Серебров и Титов. В 

85-м она и вовсе начала замерзать...
— У нас в те годы было две большие 

проблемы: недостаточно отработана си-
стема автоматического сближения (чаще 

мы стыковались вручную) и взрывы ракет, 
иногда прямо на старте. Весной 1985 года 

в довершение ко всему на станции вышла из 
строя система, которая может воспринимать 
команды, — «ослепла», «оглохла», сели акку-

муляторы, и она начала замерзать.
— Она действительно угрожала некон-

тролируемым падением, как об этом писали 
некоторые западные газеты? 

— Я сидел тогда вот в этом же кабинете, где 
мы с вами сейчас находимся, и руководил по-
летом. Могу с полной ответственностью заявить, 
что никакой угрозы падения станции не было, у 
нее был большой запас по высоте и по топливу. 
Она просто требовала перезапуска энергети-
ческой системы. Для этого был подготовлен 
очень сильный экипаж — Володя Джанибеков и 
Виктор Савиных, мы называли их «сборная Со-
ветского Союза». На них была возложена задача 
пристыковаться к неконтролируемой станции, 
отогреть ее и восстановить телеметрию.

— И они действительно надевали внутри 
шерстяные шапки?

— Конечно, что им мерзнуть, что ли, при 
температуре -3... -5 градусов?

— Так, значит, сюжет с русскими ушанка-
ми на космической станции в американском 

фильме «Армагеддон» имел вполне реаль-
ную основу?

— Возможно. Только Джанибеков и Савиных 
летали не в ушанках, а в тонких спортивных 
шапках. Они восстановили энергетику, электро-
питание станции — все остальное оказалось 
работоспособным. Больше всего времени, при-
мерно полтора месяца, потребовал постепенный 
отогрев — градус за градусом.

— Американцы запускали свой шаттл 
в это же время, якобы для подстраховки 
падения «Салюта». В NASA действительно 
хотели — не прилети туда наш экипаж — 
погрузить станцию в свой челнок и таким 
образом спустить на Землю? 

— Шаттл летал, но не имел никакого от-
ношения к «Салюту-7». Все разговоры о том, 
что он хотел «выкрасть» нашу станцию, — это, 
мягко говоря, ерунда.

— Но технически он мог это сделать?
— Думаю, вряд ли. Разместить внутри пи-

лотируемого космического корабля 20-тонную 
махину, а потом безопасно вернуться с ней 
на Землю... Она для этого должна была быть 
хорошо закреплена. А поскольку «Салют-7» из-
начально для этого не предназначался, у него 
не было никаких точек крепления, то технически 
это было неосуществимо. Американцы же не 
самоубийцы — болтающийся внутри шаттла 
«Салют» мог привести к катастрофе.

— После отличной работы Джанибекова 
и Савиных на станцию отправился новый 
экипаж, и... снова неудача, его вернули из-за 

простатита, который обострился у Владими-
ра Васютина. Как ему удалось это скрыть, 
при том что некоторым даже аппендиксы 
здоровые удаляли?

— Если врачи — друзья, иногда это получа-
ется. (Смеется.) Глушко потом чуть не поубивал 
всех медиков.

На орбите как на стадионе
— Во время своего второго полета на 

орбиту с Леонидом Кизимом вы выполнили 
задачу, подобной которой до сих пор не по-
вторил ни один другой экипаж, — перелет с 
одной орбитальной станции к другой и об-
ратно. Расскажите, как это произошло?

— Это пример того, как неприятности, как 
это ни парадоксально, могут стимулировать 
развитие космонавтики, заставляя инженерную 
мысль думать и находить нестандартные реше-
ния. Из-за серии неудачных стартов возникла 
проблема с нехваткой пилотируемых кораблей 
для доставки космонавтов на «Салют-7». Нас с 
Кизимом ко второму полету готовили на новую 
станцию «Мир», которую нам предстояло первы-
ми обжить и доукомплектовать, «Мир» без людей 
в автоматическом режиме долго летать не мог. 
А на «Салюте-7», также летавшей на тот момент 
без космонавтов, был набор дорогостоящей 
аппаратуры, на которой надо было провести 
как можно больше рабочих сеансов, а часть 
приборов перевезти на станцию «Мир». Воз-
никла задача: как, имея один корабль, посетить 
две станции? Так родилось решение, что мы с 
Леонидом облетим сразу два объекта — сначала 
«распечатаем» «Мир», потом на корабле «Союз» 
перелетим на «Салют-7», выполним там все не-
обходимое и вернемся обратно.

— Это было, наверное, очень сложно и 
рискованно?

— Этот метод требует серьезных запасов 
топлива, хорошей умственной работы на Зем-
ле и в космосе, чтобы просчитать правильную 
траекторию сближения. Корабль и обе станции 
прежде всего должны быть в одной орбитальной 
плоскости. А дальше, давая определенные, 
весьма ограниченные импульсы двигателям, 
вы оказываетесь либо выше, либо ниже цели. 
Законы баллистики весьма своеобразны: чем 
ниже вы находитесь, тем быстрее приближае-
тесь к тому объекту, который выше вас. Это 
будет понятней, когда вы вспомните атлетов, 
бегущих по стадиону: тот, который бежит ближе 
к центру, опережает того, что бежит по внеш-
ней дорожке. Что-то похожее происходит и в 
космосе. Чтобы оказаться на более низкой ор-
бите, вам надо затормозиться. Вы тормозите, 
а скорость становится больше. Парадокс? С 
точностью до наоборот происходит, когда вы 
разгоняетесь: с одной стороны, перемещаетесь 
на более высокую позицию, но относительно 
станции, которую догоняете, ваша скорость 
становится меньше. Совсем не обязательно, 
чтобы станция эта была где-то близко. Иногда 
по баллистическим законам оказывается более 
эффективно догонять ту, которая находится 
на обратной стороне Земли, чем ту, которая 
находится в пределах вашего зрения. Наши 
перелеты до «Салюта-7» и обратно составили 
около трех суток. Методика оказалась очень 
удачной — мы выбрали экономный с точки зре-
ния расхода топлива баллистический профиль 
и успешно вернулись назад, на «Мир», перевезя 
с «Салюта» много полезного груза.

— Чем в итоге закончилась жизнь 
«Салюта-7»?

— Станцию пытались оставить. У Глушко 
был план создать свой челнок «Буран» и попро-
бовать на нем вернуть станцию на Землю. А до 
того времени — поднять ее как можно выше и 
посмотреть, как поведет себя конструкция в 
течение 15 лет эксплуатации (к тому моменту 
она летала около 9 лет). Но, несмотря на то что 
ее подняли на 500 км, она стала очень быстро 
снижаться, и ее все-таки пришлось затопить в 
Атлантическом океане. 

Кто на МКС мастер,  
а кто — раб
— Вы руководили полетом станции 

«Мир», вы являетесь руководителем рос-
сийского сегмента МКС. В случае непред-
виденных событий вам приходится каждое 
действие согласовывать с центрами управ-
ления полетами других стран?

— Поскольку станция у нас единая для 
всех, даже неприятности партнеров всегда 
воспринимаются как свои собственные. При 
возникновении нештатных ситуаций с помощью 
телеконференций организуется объединенный 
виртуальный центр управления полетом, кото-
рый совместными усилиями старается преодо-
леть проблему. У нас существует так называемое 
распределенное управление сложным космиче-
ским объектом: есть ЦУП в Японии, два ЦУПа в 
Европе — в германском Оберпфаффенхофене 
и во французской Тулузе, есть небольшой ЦУП в 
Испании, два в США — в Хьюстоне и Хантсвилле. 
И все они должны работать единым организо-
ванным механизмом вместе с нами. 

— А как же пословица про семерых ня-
нек, у которых дитя без глаза?

— По межгосударственному соглашению, 
у нас всегда руководящим считается тот ЦУП, 
чьи наиболее активные работы происходят в 
космосе. Это так называемый центр-мастер 
(по аналогии с компьютерной техникой, где 
есть машина-мастер — центральная, которая 
обеспечивает все диспетчерское управление, 
и машина-раб, которая осуществляет вспо-
могательные функции). Таким образом, у нас 
периодически мастером становится тот или 
иной ЦУП. Летит к станции корабль «Союз» — мы 
центр-мастер, выходит в открытый космос наш 
экипаж — мы центр-мастер. А если летят амери-
канский корабль Dragon или японский HTV, тогда 
их ЦУПы на время становятся мастерами. 

— Одно время вы уже переходили на 
6-часовую доставку космонавтов на МКС, 
а последние запуски снова проходили 
по двухсуточной схеме. Быстрая себя не 
оправдала?

— Вообще есть тенденция уменьшить му-
чения космонавтов и время их пребывания в 
транспортной системе. Их будят примерно за 6 
часов до момента старта. Позавтракал, облачил-
ся в скафандр, и вперед. Он может просидеть в 
скафандре часов 16. Это же тоска зеленая.

Потому мы и разработали для доставки 
космонавтов на станцию 4-витковую (6-часовую) 
схему и сейчас размышляем, как бы сделать 
2-витковую (3-часовую). К старой же, двухсу-
точной, мы возвращаемся при тестировании 
новых модификаций кораблей. Замечают ли 
обыватели, что у нас раньше летал «Союз-М», 
потом был «Союз-МТ», сейчас летает «Союз-МС» 
с новыми двигателями, компьютерными «мозга-
ми». Нужно было время на его испытания. И для 
того, чтобы скрупулезно надо всем поработать, 
мы увеличивали время его автономного полета. 
Следующий запуск «Союза-МС» 20 апреля будет 
проходить уже по 4-витковой, 6-часовой схеме. 
На нем, к сожалению, отправятся на МКС не 
трое, а двое космонавтов — Федор Юрчихин и 
астронавт Джек Дэвид Фишер. Третье кресло 
вместо человека займет грузовой контейнер. 

Общение со студентами — 
энергетическая подпитка
— Владимир Алексеевич, в МГУ идет 

набор на новый факультет космических 
исследований, где вы являетесь научным 
руководителем. Расскажите об основных 
направлениях космических исследований, с 
которыми придется столкнуться в будущем 
вашим выпускникам.

— Мы ведем в космосе исследования по не-
скольким основным направлениям: космическая 
медицина, которая познает человека в условиях 
космоса, помогает ему приспособиться, кос-
мическая биология, позволяющая создавать 
в условиях микрогравитации небывалые раз-
новидности белков для фармакологии и эколо-
гии. Например, недавно на орбите был создан 
белок, который больше всего на свете «любит» 
нефть, ею питается. Также я выделил бы дис-
танционное зондирование Земли, астрофизику, 
космическое материаловедение, позволяющее 
получать исходные материалы для современной 
микроэлектронной промышленности. Благодаря 
отсутствию в космосе гравитации там удается 
смешивать несмешиваемые на Земле вещества. 
К примеру, металл с большим удельным весом, 
такой как золото, и более легкий алюминий. 
Имея все качества золота, такой сплав весит 
гораздо меньше, что очень ценно для многих 
отраслей промышленности, в первую очередь 
для ракетостроительной.

— Откройте секрет сохранения хорошей 
рабочей формы при таком жестком графике 
мероприятий и высокой востребованности. 
Может, у космонавтов есть своя хитрая диета 
или система тренировок?

— Особый энергетический заряд мне дают 
горы, я должен обязательно хотя бы раз в году 
покататься на горных лыжах. Я не курю, из спирт-
ного предпочитаю только красное вино, но очень 
умеренно. Музыку люблю джазовую, но иногда 
с удовольствием хожу с женой и в консервато-
рию, на Чайковского или Бетховена. А вообще, 
как и для всех, наверное, важен устойчивый 
позитивный взгляд на жизнь. И регулярное 
общение с молодежью, которое не дает мозгу 
обрастать мхом.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
12 апреля 2017 года 
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СРОЧНО!
МНЕ В КОСМОС ПО ДЕЛУ

В.А.Соловьев и Л.Д.Кизим  
в спускаемом аппарате «Союз-Т».

Владимир Соловьев.

По часовой стрелке: В.А.Джанибеков, 
С.Е.Савицкая, В.А.Соловьев, 

О.Ю.Атьков, И.П.Волк, Л.Д.Кизим на 
борту «Салюта-7».

Лунный корабль (11Ф94) в музее ЗЭМ 
РКК «Энергия».

c 1-й стр.

  Сроки весенней охоты в России;
  Новые виды птиц и зверей в Красной книге: 
мнение Центрохотконтроля;

  В Госдуме обсудили охотничье 
законодательство;

  Французская двустволка с затвором Darne;

  Когда открывать весеннюю охоту в Подмо-
сковье: точка зрения МООиР;

  О чутье гончих;
  Охотничьи тропы Николая Валуева;
  Первые весенние рыбалки по открытой воде;
  Как поймать ельца?

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» № 13-14
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Чечня, война, где-то под Ве-
дено. Трофейный армейский 
«уазик» медленно ползет по 
горному серпантину. Над со-

седними сопками вспыхивают осветительные 
ракеты федералов. Идет рутинный обстрел. Мы 
возвращаемся после интервью с известным по-
левым командиром. Мы — это Андрей Бабицкий, 
я и тогдашний директор Русской службы радио 
«Свобода» Марио Корти. 

Внезапно Бабицкий просит водителя остано-
виться. «Мне надо выйти в эфир», — бормочет он, 
устраиваясь со спутниковым телефоном на склоне 
горы. «Андрей, здесь стоять опасно!» — наш боро-
датый водитель нервничает, мы с Корти в ужасе. 
Бабицкий выходит в эфир. Между тем дорогу 
начинают обстреливать уже конкретно. 
Наконец эфир окончен, и водитель, по-
миная шайтана, ударяет по газам. В 
чем в чем, а в смелости Бабицкому не 
откажешь...

— Андрей, привет, давно не ви-
делись. Многие были, мягко гово-
ря, удивлены таким неожиданным 
поворотом в твоей судьбе. Но не 
я. Мне было очевидно, что журна-
листа, выступавшего против на-
рушений прав человека в Чечне, 
должна возмущать аналогичная 
ситуация на Донбассе. К несча-
стью, это понимают не все. Так 
почему ты вдруг решил уехать 
в Донецк из благополучной 
Европы?

— Мотивировка этого ре-
шения довольно простая. Для 
меня Донбасс — это то место, 
где сегодня вершится история 
новой России. Здесь форми-
руются новые смыслы, которы-
ми Россия будет жить, я думаю, ближайшие 
десятилетия. Я чувствую себя здесь как в аэро-
динамической трубе, сквозь которую дуют ветры 
истории. Именно здесь, в Донбассе, русские люди 
сумели для себя сформулировать программу 
жизни на будущее. Программа эта связана с за-
щитой русского языка, русской идентичности, 
своей государственности.

— Можешь конкретизировать?
— Мы наблюдаем здесь совершенно фан-

тастическую вещь. Жители Донбасса ведь очень 
долго старались не конфликтовать с украинским 
государством и более-менее мирились с про-
граммой украинизации, которая неуклонно осу-
ществлялась после распада СССР. Весь доку-
ментооборот был переведен на украинский язык, 
все высшее образование. У русских Донбасса 
потихонечку оттяпывали кусок за куском очень 
значительную часть их культуры.

Майдан, когда его оседлала нацистская 
свора, вынудил депутатов Рады отменить закон 
о языковой политике, который давал хоть какой-
то статус русскому языку и позволял сохранять 
элементы русской культуры в образовании и в 
ежедневном общении. И вот здесь уже Донбасс 
отступить не мог. Не мог позволить вытеснить 
русский язык, который является, по сути, коди-
фицированной матрицей русского взгляда на 
жизнь, русских ценностей. Донбасс не согласился 
с революцией. Донбасс не согласился с государ-
ственным переворотом.

Сегодня мы имеем русский Донбасс как точку 
сборки Украины, если этому государству на самом 
деле суждено жить. В чем, к сожалению, я сильно 
сомневаюсь.

— Однако тех, кто воюет в Донбассе, счи-
тают как раз врагами украинской государ-
ственности. Можешь объяснить свою точку 
зрения?

— Донбасс является преемником той леги-
тимной власти, которая была изгнана бесную-
щимися толпами в Киеве. Для меня это очень 
большая история. В течение долгих лет русские на 
всем постсоветском пространстве подвергались 
дискриминации. В большей части республик к 
власти пришли националистические режимы, 
и русских никто не защищал. Донбасс встал на 
свою защиту и показал, что русские могут себя 
защищать. Я думаю, что это как раз та модель 
поведения, которая будет программой русской 
жизни на ближайшие годы. Вот, собственно, мои 
мотивы.

— Это ведь это не первое твое увольне-
ние со «Свободы». Предыдущее произошло 
в 1993 году…

— Точнее, в 1993 году произошел мой уход 
со «Свободы». Я уходил со «Свободы», когда в 
Москве расстреляли Белый дом. Я ушел сам, 
потому что посчитал эти действия абсолютно 
преступными, а «Свобода» тогда поддержала 
ельцинский режим. Я вернулся на «Свободу» 
после начала чеченской войны. Меня угово-
рил Савик Шустер, и я уже с правозащитной 
мотивацией поехал в Чечню, где мы с тобой и 
встречались неоднократно. 

— А как произошло твое нынешнее 
увольнение?

— Сейчас меня уволили 
очень просто. Сначала я открыто поддержал 
возвращение Крыма в Россию. Я написал и опу-
бликовал на сайте, где был главным редактором, 
статью в поддержку решения Путина взять под 
защиту население Крыма. После этого я был от-
странен от должности главного редактора радио 
«Эхо Кавказа» и переведен на позицию простого 
корреспондента, причем в молдавской редакции. 
Тогда я первый раз поехал в Донбасс, еще будучи 
корреспондентом радио «Свобода». И здесь, в 
селении Новосветловка, второго, кажется, сен-
тября 2014 года я снял эксгумацию трупов людей, 
которые были расстреляны бойцами батальона 
«Айдар». Это был просто видеоролик, без всяких 
моих комментариев. Я его смонтировал, отправил 
на сайт, его вывесили…

— И сразу после этого тебя уволили? Чье 
это было решение?

— У нас есть там такой «коллективный Геб-
бельс» — украинская редакция. Они устроили 
чудовищный скандал, потому что, по их мнению, 
ничего подобного быть не может, ведь всем из-
вестно, что бойцы батальона «Айдар» людей без 
суда и следствия не расстреливают. А там была 
именно такая ситуация: просто вытащили четырех 
человек из машины и расстреляли. Ну и все. Мою 
позицию сократили в связи с реорганизацией. 
У радио «Свобода» есть такая возможность по 
трудовому договору: проводить реорганизацию 
и на этом основании увольнять кого угодно. 

— Понятно. Какие-то отступные хоть 
заплатили?

— Не совсем отступные. Там была другая 
ситуация. Заплатили за еще один год учебы моей 
младшей дочери. Она учится в школе, а там это 
дело дорогостоящее. Фактически 2 тысячи долла-
ров в месяц. Они в качестве отступного оплатили 
ей еще один год учебы.

— Твои расхождения с радио «Свобода» 
возникли только по ситуации с Крымом и 
Донбассом? То, что ранее ты на «Эхе Кавказа» 
проводил определенную «антисаакашвилев-
скую» линию, возражений не вызывало?

— Не просто определенную. Для меня Саа-
кашвили — преступник, один из самых отврати-
тельных авторитарных правителей на постсовет-
ском пространстве, и я об этом писал постоянно. 
Ты знаешь, после развала Советского Союза «Сво-
бода» утратила жесткую редакционную политику, 
потому что это был инструмент холодной войны. 
И поэтому вплоть до начала украинских событий 
это была очень аморфная организация, в которой 
могли сосуществовать совершенно разные кон-
цепции, взгляды, точки зрения. И я мог делать 
то, что считал нужным. Тем более что грузинская 
служба, при которой было создано «Эхо Кавказа», 
тоже достаточно критично относилась к Саакаш-
вили. Так что для русской редакции Саакашвили 
был «маяком демократии», а для меня — преступ-
ником. Мы сидели в ста метрах друг от друга. Это 
была такая странная история. Все поменялось с 
началом украинского конфликта.

— У нас с тобой полностью совпадают 
оценки личности Саакашвили. Но многие 

нас не понимают. Не можешь ли объяс-
нить, почему ты к нему относишься столь 
негативно?

— Саакашвили создал чудовищное полицей-
ское государство, нагнав страху на свое населе-
ние. Фактически это был репрессивный режим, 
который прикрывался лозунгами демократии и 
евроинтеграции. Все знают о делах Мерабишви-
ли, все знают, что отнимались бизнесы, что люди 
пропадали, их закидывали в тюрьмы. Грузинское 
общество было погружено в атмосферу чудовищ-
ного страха. Это был самый жесткий полицейский 
режим на постсоветском пространстве, если не 
брать среднеазиатские республики. 

— Почему же на Западе до сих пор не по-
нимают сути этого режима и по-прежнему счи-
тают Саакашвили «маяком демократии»?

Честно говоря, я не думаю, что на Западе 
этого не понимают. Я для себя эту проблему фор-
мулирую как проблему политического расизма. 
Создавая этот неблагоприятный пояс вокруг 
России, Запад входит в тесное сотрудничество 
именно с националистами. Потому что национа-
листы — это очень жесткая сила. Если ты хочешь 
подорвать позиции России, то националисты — 
это лучшие союзники. Я думаю, что здесь речь 
идет не о непонимании сути этих режимов, а о том, 
что Запад совершенно спокойно из политических 
расчетов входит в сотрудничество с самыми от-
вратительными националистическими силами на 
постсоветском пространстве.

— Ты недавно выступил со статьей, в ко-
торой извинялся за свою фразу, сказанную 
когда-то по поводу казней чеченцами пленных 
российских солдат. Эта статья была воспри-
нята как некое покаяние… 

— Так это и было покаяние. Это были крайне 
неудачные слова. Я на самом деле не вкладывал 
в них тот смысл, который видится со стороны. Но, 
конечно, это были безумные слова, порожденные 
больным сознанием человека, очень серьезно 
травмированного боевыми действиями.

— Почему у тебя возникла потребность 
это написать и обнародовать публично?

— Я просто расчищаю свое прошлое. Я ста-
раюсь как-то нейтрализовать моменты, которые 
сейчас мне кажутся постыдными.

— Ты реально присутствовал когда-либо 
при казнях пленных, в чем тебя обвиняли 
некоторые?

— Нет, никогда. Я видел казненных пленных, 
но ни разу в жизни при казнях не присутствовал. Я 
просто не позволил бы себе этого сделать.

— Кто-то оплачивает твое пребывание 
в Донецке? Где ты там живешь? Снимаешь 
квартиру? У тебя есть с кем-то постоянный 
контракт на освещение событий там?

— Нет, я фрилансер. Я живу на гонорары. Я 
нигде не в штате, у меня никаких договоров ни 
с кем нет. Да, я снимаю квартиру, здесь это не-
дорого. Просто приехал, начал работать. У меня 
поначалу вообще не было понимания, что буду 
делать, потому что я покинул один лагерь и не 
перешел в другой. Фактически все эти три года 
я нарабатывал новую репутацию — репутацию 

человека, который выступает в защиту 
интересов России. Мне кажется, что мне уда-
лось это сделать. Меня сейчас охотно печатают 
в разных изданиях. Я пишу много статей. Я живу 
как обычный дончанин, не особенно общаюсь с 
властями, мне это неинтересно. Я оказался у себя 
дома, я оказался в своей языковой среде, среди 
тех людей, с которыми мне хочется быть. Когда я 
приехал сюда, у меня было такое ощущение, что 
16 лет я пытался себя прирастить к совершенно 
чуждой среде, к чужому государству. На хрена я 
это делал — я сейчас не понимаю абсолютно. Я 
себя в Донецке чувствую дома.

— Раньше ты был репортером, а сейчас 
переключился на публицистику. Почему?

— Я уже немножко староват для репортера. 
У меня есть свои представления о тех процес-
сах, которые происходят в Донбассе и России. 
Мне сейчас интереснее описывать не события, 
а их смысл. Это, наверное, нормально. Хотя я не 
брезгую и репортерской работой. У меня был 
совместный проект с «Лайфом» — они повезли 
меня в Чечню по «местам боевой славы», чтобы я 
посмотрел, что там было и что стало. И я написал 
огромный репортаж «Чеченская головоломка», 
которым очень горжусь и считаю даже образцом 
этого жанра.

— И как тебе Кадыров?
— Меня вообще поразила ситуация в Чечне. 

Мне показалось, что чеченцы сегодня возлага-
ют на себя ответственность за то, что с ними 
произошло. За эти две безобразные войны, за 
изгнание русских, за все те «художества», до 
которых они докатились. У меня есть ощущение, 
что у чеченского общества появилось чувство 
собственной вины. Мы ведь поехали выяснять, 
насколько справедливы страхи, которые ныне 
очень популярны в России, — на тему «сколько 
волка ни корми, а он все в лес глядит». Дескать, 
изменится политическая конъюнктура в России 
— и снова чеченцы нанесут удар в спину. Ничего 
подобного. У меня ощущение, что это абсолютно 
русская территория.

Кадырова я считаю необходимым злом. 
Чеченцы очень сильно испортили себе жизнь 
этой своей национальной революцией, Дудае-
вым, этим архаическим нацизмом, который у них 
дошел до абсолютно зверских форм. Наверное, 
никакой другой человек, кроме Кадырова, сегод-
ня не смог бы управиться с этой ситуацией. Это 
то необходимое зло, которое они сами вызвали 
и которое сегодня, как ни странно, складывается 
в довольно симпатичный порядок жизни.

Сегодня чеченцы — это не тот народ, ко-
торый я видел в первую и во вторую войну. Это 
народ, осознавший ответственность за свою 
собственную судьбу. Народ, который сегодня 
реально очень привязан к России.

— А какая сейчас обстановка в Донецке? 
Есть ли изменения к лучшему?

— В 2014 году ходить по улицам Донец-
ка было не самым увлекательным занятием. 

Человек с ружьем вызывал опасения. Очень 
часто он бывал нетрезв, склонен демонстри-
ровать свою силу гражданскому населению… 
Сегодня это безопаснейший русский город. То 
есть уровень самосознания и уровень самоорга-
низации Донбасса абсолютно фантастический. 
Я знаю историю других «сепаратистских» тер-
риторий, которыми занимался: Абхазии, Южной 
Осетии… Я не ожидал, что Донбасс так быстро 
сумеет справиться с собственными проблемами 
и восстановить порядок. В этом смысле для 

меня Донбасс — это удивительно европей-
ская территория. Здесь до-
стигнуто равноправие между 
народами, здесь русский и 
украинский языки являются 

государственными, здесь во-
обще нет никаких проблем в 
отношениях между разными 

национальными группами.
Конечно, полной демокра-

тии мы здесь не имеем и иметь 
не можем, потому что респу-
блика воюет. Кроме того, есть 

неизбежные проблемы роста. 
Тем не менее за три года Донецк 

стал городом, где можно жить аб-
солютно спокойно, где на улицах 
безопасно. И прямо противопо-

ложные процессы происходят на 
Украине…

— Как ты оцениваешь пер-
спективы государственного 
строительства ДНР?

— Не скажу, что очень оптими-
стично. Потому что все-таки эта территория 

интегрируется в Россию, и мне кажется, что 
процесс уже завершен процентов на 80. Я ду-
маю, что это русская территория, и она будет 

в России, хотя как скоро это произойдет — мы 
не знаем.

— То есть они скорее не строят свое го-
сударство, а стремятся войти в РФ? 

— Несомненно. И это желание подавляю-
щего большинства жителей Донбасса.

— Для меня всегда было очевидным, 
что если человек выступает за самоопреде-
ление Чечни, против силового подавления 
чеченского восстания, то было бы логично, 
чтобы он в украинском конфликте оказался 
на стороне Донбасса…

— Я никогда не выступал за самоопреде-
ление Чечни. Потому что не знал, насколько это 
соответствует желанию всего ее населения. 
В выборах Дудаева не участвовали русские. 
Поэтому мы не можем считать их реальным воле-
изъявлением всех жителей республики. А после 
этого там не было никаких референдумов. Мы 
просто не знаем, чего реально хотели жители 
Чеченской Республики. 

— Согласна, но я говорила не о тебе. Я го-
ворила о некоторых наших общих знакомых 
— правозащитниках и журналистах, которые 
осуждали действия российских военных в 
Чечне, в результате которых страдало граж-
данское население, но предпочитают не 
замечать аналогичных, а чаще и намного 
худших действий украинских военных в от-
ношении жителей Донбасса. В чем причина 
подобного двоемыслия?

— Это вопрос не ко мне. Это вопрос к на-
шему либеральному сообществу, которое живет 
двойными стандартами и считает, что украинское 
национальное государство имеет право исполь-
зовать силу, а российское — нет. Спрашивается, 
почему? Это одна и та же ситуация. Просто наши 
свободомыслящие соотечественники не всег-
да дружат с логикой, а дружат с политическим 
расчетом, что часто уже противоречит каким-то 
нормам человеческого поведения.

— Не могу в завершение нашей беседы 
не задать вопрос о том, какая сейчас у вас 
там военная обстановка…

— Донецк — это не Грозный. Центр города 
выглядит абсолютно мирно, хотя канонада слыш-
на каждый вечер. Вчера ночью были серьезные 
обстрелы сразу с нескольких направлений. А 
так это обычный русский город, живущий по 
обычным правилам. Здесь есть милиция, есть 
собственная армия, которая держит рубежи. 
Резерва для того, чтобы наступать, у республик, 
конечно, нет. Потому что сюда стянуто около 100 
тысяч человек живой силы со стороны Украины. 
А армия ЛДНР — это 30–40 тысяч человек. На 
оборону этих сил хватает. А на то, чтобы отбить 
свои территории хотя бы до границы областей, 
ресурсов нет. Как эта проблема будет решена, 
я не знаю.

Я думаю, что Украина, конечно, катится в тар-
тарары. И ее территории сами будут «прилипать» 
к Донбассу. Они просто будут откалываться. По-
тому что здесь порядок, жизнь здесь стабильная и 
понятная. А там все непонятно. Поэтому я считаю, 
что ДНР и ЛНР восстановят себя в границах своих 
областей и, скорее всего, расширят свое влияние 
на более обширные территории.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ДЛЯ МЕНЯ ДОНБАСС — ЭТО ТО МЕСТО, 
ГДЕ СЕГОДНЯ ВЕРШИТСЯ ИСТОРИЯ 
НОВОЙ РОССИИ
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Андрей Бабицкий.

В гостях  
у Шамиля 
Басаева.

В гостях  
у Рамзана 
Кадырова.
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ДОНЕЦКИЙ ГАМБИТ АНДРЕЯ БАБИЦКОГО

Лот №1: Права (требования) к ООО 
«Сириус Бизнес» (ИНН 7706796926, ОГРН 
1137746565472, адрес: 143082, Московская 
область, Одинцовский район, д. Жуковка, ул. 
Ильинский подъезд, д. 2, стр. 4), принадле-
жащие Банку на основании  Кредитного до-
говора №38-196/15/182-13-КР от 27.09.2013 
и Кредитного договора №38-196/15/183-13-
КР от 25.09.2013, в общем размере 44 273 
531,53 дол. США, с одновременной уступкой 
прав (требований) по договорам, заключен-
ным в обеспечение исполнения обязательств
ООО «Сириус Бизнес» по указанным кредит-
ным договорам. Начальная (стартовая) цена 
продажи Лота №1 – 2 498 660 871,61 руб.

Для участия в торгах необходимо заре-
гистрироваться, подать заявку и предо-
ставить необходимые документы на сайте:
http://www.ctrade.m-ets.ru/ в режиме работы 
электронной площадки. Заявка на участие в 
торгах подается в форме электронного до-
кумента на сайте в сети Интернет по адресу: 
http://www.ctrade.m-ets.ru/  в соответствии 
с Регламентом электронной площадки и 
требованиями Организатора торгов, ука-
занными в извещении о проведении про-
цедуры и Информационной карте проведе-
ния торгов, размещенных на электронной 
торговой площадке. Срок представления 
заявок для участия в торгах: с 10:00 ч. мск. 
10.05.2017 г. по 18:00 ч. мск. 19.05.2017 
г. Срок внесения задатка: с 07.04.2017 г. 
по 19.05.2017 г. Размер задатка – 50 000 
000,00 руб. С проектом договора о задатке 
можно ознакомиться у Организатора торгов 
и на сайте электронной торговой площадки.  
Задаток вносится на расчетный счет Орга-
низатора торгов: получатель ООО ВТБ ДЦ, 
юр. адрес: 125167, г. Москва, пр. Ленин-
градский, д. 39, стр.80, ИНН 7710904677, 
КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, 
р/счет 40702810800020000596, Банк: 
БАНК ВТБ (ПАО) г. Москва, к/счет 
30101810700000000187, БИК 044525187. 
Дата и время составления Протокола об 
определении участников торгов: в 18:00 ч. 
мск. 23.05.2017 г. 

Торги проводятся на условиях и в порядке, 

изложенном в Информационной карте прове-
дения торгов, размещенной на электронной 
торговой площадке. Проведение торгов: 
начиная с 10:00 ч. мск. 24.05.2017 г. на элек-
тронной площадке ООО «МЭТС» в сети Интер-
нет по адресу: http://www.ctrade.m-ets.ru/.
В случае, если при достижении минимальной 
цены продажи (цены отсечения) не будет 
сделано ни одного ценового предложения 
от участников торгов, торги будут признаны 
несостоявшимися. Торги могут быть останов-
лены в любой момент. Победителем торгов 
признается участник торгов, предложивший 
наиболее высокую цену за Лот №1. Дата и 
время подведения результатов торгов: в 
18:00 ч. мск. 30.05.2017 г.

Осмотр объектов недвижимого имущества, 
являющихся предметом залога, произво-
дится по месту их фактического нахожде-
ния. Ознакомление лица, подавшего заявку 
(Заявителя), с документами, характеризую-
щими состав Лота №1 и его правовой статус, 
осуществляется в рабочие дни с 10:00 до 
16:00 ч. мск. по предварительной записи 
по телефону +7 (495) 795-00-42, доб. 808 по 
месту нахождения Организатора торгов. 

Договор уступки прав (требований) за-
ключается между Банком ВТБ (ПАО) как Це-
дентом и Победителем как Цессионарием в 
течение 30 (тридцати) рабочих дней с даты 
поступления в Банк ВТБ (ПАО) протокола о 
результатам торгов от Организатора торгов, 
составленного в соответствии с Регламентом 
электронной торговой площадки. Оплата 
уступаемых прав (требований) производится 
Цессионарием денежными средствами в 
рублях Российской Федерации путем пере-
числения всей суммы, подлежащей оплате 
по договору  уступки прав (требований), за 
вычетом денежных средств, внесенных в 
качестве обеспечения заявки на участие в 
торгах, на корреспондентский счет Банка ВТБ 
(ПАО) в дату заключения договора уступки 
прав (требований). Договор уступки прав 
(требований) удостоверяется нотариально. 
Расходы, связанные с нотариальным удо-
стоверением договора в полном объеме 
несет Цессионарий.

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ (ИНН 7710904677, ОГРН 5117746058733,
адрес: 125167, г. Москва, пр. Ленинградский, д. 39, стр. 80, тел. +7 (495) 795-00-42 
доб. 808, Timofeev_dv@vtbdc.ru) по поручению Банка ВТБ (ПАО) (ИНН 7702070139, 
ОГРН 1027739609391, адрес: 190000, г. Санкт-Петербург, ул. Большая Морская,
д. 29) (далее – Банк) сообщает о проведении электронных торгов в форме аук-
циона, открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене, по 
следующему лоту.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Из-за нехватки антрацита во вторник 
на Украине отключилась пятая по счету 
ТЭС — Криворожская. Теперь в стране 
работает только 10 тепловых станций. 
Несмотря на это, президент республики 
Петр Порошенко собирается конфиско-
вать весь уголь, который поступает в 
страну из России и может добываться 
в ДНР и ЛНР. О чем думают украинские 
власти и к чему это приведет, «МК» вы-
яснил у экспертов.

О решительных мерах главы государства 
в эфире украинского телевидения сообщила 
его представитель в Верховной раде Ирина 
Луценко. Официально Порошенко должен за-
явить об этом на ближайшем заседании СНБО. 
Президент Украины считает, что Москва будет 
поставлять им уголь из самопровозглашенных 
ДНР и ЛНР. По версии «президента мира», это 
является достаточным основанием для того, 
чтобы не платить за поставленный товар. 

Между тем 11 апреля свою работу остано-
вил последний блок Криворожской ТЭС. На ее 
складах еще лежат 30 тонн антрацита, но они 
будут использованы только в крайнем случае. 
Ранее украинские власти предложили энерге-
тикам покупать уголь в США, Австралии, ЮАР и 
других уголках мира, но глава отключившейся 
во вторник ТЭС Виталий Питько сказал, что их 
товар в два раза дороже донбасского и у пред-
приятия просто нет таких денег.

Ранее по той же причине отключились 
Славянская, Змиевская, Трипольская и При-
днепровская ТЭС. Вместе с Криворожской 
они вырабатывали 8323 МВт, что составляет 
29,94% от всей мощности украинских тепловых 
станций. Как в Киеве будут отличать украинский 
уголь от российского и что будет, если Москва 
не согласится поставлять свои энергоресурсы 
для конфискации, «МК» выяснил у экспертов.

 Юрий КОРОЛЬЧУК, член наблюда-
тельного совета украинского Института 
энергетических стратегий:

— Если вопрос о конфискации угля 
рассмотрят в СНБО, решение получит юри-
дическую силу, но как они собираются это 
оформлять, непонятно. В конце концов уголь 
из самопровозглашенных ДНР и ЛНР может 
поставляться не только через Россию, но и 
через другие страны. Теоретически отличить 
донбасский уголь от какого-нибудь другого 
возможно, так как у него есть определенные 
характеристики. Но только на основании этого 
правоохранительные органы не смогут дока-
зать свое право на конфискацию в суде. Если 
же изъятия будут производиться вне суда, то 
после первой же такой операции не только 
российские компании, но и вообще все заду-
маются о целесообразности сотрудничества 
с Украиной.

С другой стороны, заявление об угле из 
ДНР и ЛНР может быть только предлогом, чтобы 
прекратить поставки из России. Ранее этого 
требовал министр энергетики Украины Игорь 
Насалик, который считает, что нельзя торговать 
с «агрессором». Зачем они все это делают и 
понимают ли, какими тяжелыми могут быть 
последствия, — никто не знает.

 Пока Украину спасает таяние снега, бла-
годаря чему гидроэлектростанции могут вы-
рабатывать больше энергии, чем в обычном 
режиме. Но уже в мае их показатели придут в 
норму — и тогда увеличится нагрузка на те ТЭС, 
которые расположены на западе страны. Любой 
сбой будет приводить к веерным отключениям 
электроэнергии по всей Украине. Это может 
закончиться энергетическим коллапсом.

 Владимир ЖАРИХИН, зам. главы 
Института стран СНГ:

— Порошенко выглянул в окошко, увидел, 
что на улице тепло, и решил больше не заку-
пать у России уголь для отопления. Сейчас в 
Киеве действительно теплее, чем в Москве, но 
с приближением зимы украинский президент 
взмолится о возобновлении поставок. До тех 
пор украинцы будут отапливаться при помощи 
добываемых у них 20 миллиардов кубометров 
газа, а их политики — наперебой делать кра-
сивые заявления о независимости от России. 
На месте Москвы я бы уже перестал идти на-
встречу Киеву в такой ситуации, но наверху, 
видимо, придерживаются иного мнения. В ре-
зультате Украина не чувствует последствий 
своих действий.

Артур АВАКОВ.

ТОПЛИВНЫЙ 
РАЗБОЙ
Порошенко предложил 
конфисковать уголь, 
поставляемый из России
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КРОССВОРД ПАМЯТЬ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Буддизм. 4. Окулист. 10. Пуховик. 11. Афоризм. 13. Торг. 14. Губа.  
15. Термостат. 16. Ретушь. 18. Оправа. 20. Парилка. 22. Гармония. 23. Амнистия. 24. Доктрина.  
27. Разговор. 30. Нотация. 32. Решето. 34. Стихия. 35. Гривенник. 36. Скиф. 38. Улан.  
39. Клиренс. 40. Идальго. 41. Рассада. 42. Столица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бунтарь. 2. Друг. 3. Злость. 5. Корыто. 6. Лязг. 7. Таракан. 8. Скумбрия.  
9. Рассылка. 10. Протока. 12. Мурашки. 17. Шахматист. 19. Пансионат. 20. Пансион. 21. Амнезия. 
25. Орешник. 26. Активист. 27. Рецензия. 28. Опахало. 29. Простор. 31. Пятница. 33. Огород.  
34. Скелет. 37. Флюс. 38. Угол.

Скорблю и оплакиваю 
кончину Евгения 
Александровича. Не 

все свои замыслы он успел 
завершить. Внутренне, духовно 
оставался несломленным, его 
душа рвалась содействовать 
человеческому братству. 
В общении с ним все 
убеждались в огненной 
горячности его темперамента: 
он поистине герой реактивного 
времени.

Евтушенко бурно, восторженно знаменит: 
любимец публики, темпераментный полемист, 
прекрасный автор интимной лирики, да и в про-
тестной митинговой поэтической речи не было ему 
равных. Он яркая личность и достойный лауреат 
множества наград. И при всей его знаменитости 
Женя никогда не каменел, не бронзовел — оста-
вался самим собой: правдолюбив, в суждениях 
резок или отточенно мудр. Мастер слова! Человек 
сильного духа, в публичных схватках Евтушенко 
являл взрывной характер и умение убедить спор-
щиков в своей правоте.

А в личной жизни он нежный муж и любящий 
отец. В интервью он с любовью рассказывал мне 
о своей жене Маше, родившей ему и воспитавшей 

двух сыновей. Гордился ее профессиональными 
успехами в Америке. Русский врач в Америке не 
нужен, и Маша, врач по профессии, заочно окан-
чивает университет в России и становится препо-
давателем русского языка для американцев.

Женю радовало: в штате Оклахома, в горо-
де Талсе, она получила премию лучшего учителя 
русского языка. Над школой, где она преподавала, 
горделивая информация: «Мария Евтушенко — 
лучший учитель русского языка в штате».

Помню, под каким сильным впечатлением 
находился Евгений Александрович после боль-
шой поездки по России с рок-оперой «Идут белые 
снеги». Поэт рассказывал мне: «Ее написал ком-
позитор Глеб Май на мои стихи. Маршрут опер-
ного путешествия огромен: Петербург, Нижний 
Новгород, Краснодар, Саратов, Екатеринбург, 
Омск, Новосибирск, Петрозаводск. Всюду меня 
встречали переполненные залы, я читал стихи, 
какие-то наизусть…»

Всегда удивляло: как он выдерживает даль-
ние перелеты?! Ну уж такой неутомимый, горячий 
характер. Порыв к общению с людьми, особенно с 
жителями отдаленных городов, обновлял его душу. 
Поэт признавался: «Благодаря этому я и живу. 
От этих выступлений я набираюсь сил. Чувствую 
веру людей в поэзию, в Россию и сам начинаю 
верить в единство поколений». В нем еще бурлили 
замыслы.

В прошлом году в письме ко мне Евтушенко 
рассказывал: «Я сейчас по уши в романе, который 
решил назвать «Берингов тоннель» по имени по-
сланного когда-то царю Николаю проекта моим 
прадедом, сосланным в Сибирь. Прадед возглавил 
крестьянский бунт в конце XIX века в Украине. Мой 
прадед, польский обедневший аристократ, вы-
купил из крепостных украинку, сделал ее своей 
женой. Будучи управляющим жестокого помещика, 
вдохновил крестьян на бунт против жестокостей. 
За это все село в Житомирщине было сожжено — и 
всех сослали в Иркутскую область. 

Сопровождавшие конвойные, увидев такие 
манящие просторы, попросту разбежались. Когда 
крестьяне все-таки явились по месту назначения, 
тогдашний губернатор, близкий к сосланным в 
Иркутск семьям декабристов, закрыл глаза на их 
приговор и на то, что были потеряны сопроводи-
тельные документы, и решил их поселить в районе 
маленькой станции Зима.

Мой прадед впоследствии совершил поездку 
по Сибири на собаках до Чукотки и даже пересек 
Берингов пролив, побывав на Аляске. Тогда у него 
и родилась гениальная, на мой взгляд, идея — по-
строить тоннель на месте Берингова пролива, чтоб 
связать Россию и США для постоянного экономи-
ческого сотрудничества. 

Ответ из царской канцелярии получен, в 
основном положительный, но отложен до пре-
кращения «беспорядков». Но они привели к войне, 
а потом к революции.

Однажды, после Второй мировой, казалось, 
в мае 45-го года, после объятий советских и аме-
риканских солдат, мелькнула надежда, но, увы! 
Началась долгая «холодная война».

Я принадлежу к поколению шестидесятников, 

которые тоже в какой-то степени чувствуют себя 
ветеранами Второй мировой войны. Мы все вос-
питаны в духе интернационализма... Объединить 
людей могут лишь какая-то идея, чистое дело, 
после осуществления которых третья война будет 
немыслима. Почему бы нам не вернуться к этой 
идее тоннеля на месте Берингова пролива?

Но сначала нужно проложить этот тоннель 
в духовном смысле взаимопонимания и возвра-
щения человеческого братства. Это больше века 
тому назад пришло в голову моему прадеду, Ио-
сифу Байковскому. А мое преподавание русской 
культуры в США направлено на строительство 
этого тоннеля…»

Однажды в телефонном интервью с Евгением 
Александровичем я почувствовала, что он начал 
разговаривать со мной на «вы», и в своем письме 
к нему я попросила прощения: «ПрисмирЕВ и оду-
рЕВ,/закричу: Прости Ев.Ев.!...»

И вдруг свое последнее письмо ко мне Женя 
начал с благодарности: «Спасибо за дух надежд». 
Я в недоумении, удивилась, чем же я могла об-
радовать Евтушенко. А в конце послания увидела 
свои стихи образцово отпечатанными Женей. Вот 
это стихотворение. Стиль расположения строк 
принадлежит Евгению Александровичу.

Летающему ЕВ-гению
 ПрисмирЕВ и одурЕВ,

 закричу: Привет, Ев.Ев.!
 
 Чудотворный ангел-Женя!

 Пролетая над планетой,

постигает дух движенья
 
 чуткий промысел поэта.

 Ощущает с новой силой
 
 близость Божьего простора.
 
 В ровной музыке мотора —
 
радость близкой встречи с милой.
 
 Сыновей счастливых лица,
 
 словно яркая страница
 
 благодати бытия —
 
 плодотворного житья.

Я счастлива, что мои слова внушили ему 
этот дух надежды.

Поэт Евгений Евтушенко все еще в свобод-
ном полете над планетой, по дороге к своему 
читателю и последнему убежищу — в Передел-
кине. Здесь его музей, уже действующий и очень 
полезный. В нем собраны живые свидетельства 
общения поэта с целым миром.

Наталья ДАРДЫКИНА.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Открытка с вложен-
ными купюрами для именинника. 4. Стильный 
оранжевый аксессуар в песне группы «Браво». 
10. «Мечущий» икру «сородич» тыквы. 11. Овощ, 
похожий на чертополох. 13. Полотнище, с которым 
финиширует оторвавшийся от преследователей 
биатлонист на чемпионате мира. 14. «Фазенда» 
советского горожанина. 15. Удивление, от которого 
глаза на лоб лезут. 16. Один из способов добычи 
огня в древности. 18. Месяц, за который принес 
квартплату Шурик в комедии Гайдая. 20. Совре-
менная наружная облицовка старой покосившейся 
избы. 22. Артистка в труппе Мариинского театра. 
23. Болезненное расстройство человека, который 
спящим ходит по крышам. 24. Языческий идол как 
объект поклонения. 27. Процесс, который двигает 
реклама. 30. Отправная точка роста спекулятивной 
цены. 32. Сложный продолжительный литератур-
ный роман. 34. Вишня, воспетая в хокку. 35. Алмаз, 
побывавший в руках огранщика. 36. Вереница 
груженых повозок. 38. Резина из автомагазина. 
39. Пан, посещающий костел. 40. Облегченная 
короткоствольная винтовка. 41. «Штрих» в картине 
болезни. 42. Барабанщик в рок-группе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трюфель, который ра-
дует сладкоежку. 2. Лучшее по отношению к хо-
рошему. 3. Заразительный хохот, доносящийся 
из конюшни. 5. Ответ глупого двоечника с точки 
зрения здравого смысла. 6. Потолок пещеры. 7. И 
изысканное блюдо, и стряпня. 8. «Ложа» запасных 
футболистов, заявленных на матч. 9. «Сырье» 
для будущей книги. 10. Хор в сочетании с ор-
кестром. 12. Малыш с комплекцией Карлсона. 
17. Авторское высказывание, которое цитируют 
другие. 19. Машина «скорой помощи». 20. Чело-
век, «отпугивающий деньги». 21. Звание тестя 
лейтенанта-карьериста. 25. Выброшенный на 
берег большой кусок корабля. 26. Необдуманное 
слово в речи болтушки. 27. Рубашка с короткими 
рукавами, которая «хорошо смотрится на корте». 

28. Крутой автомобиль для звезд шоу-бизнеса. 
29. Двухпалубный самолет, предназначенный 
для перевозки большого количества пассажиров 
и их багажа. 31. Сумма, уплачиваемая вперед в 
обеспечение всего платежа. 33. Фрукт, которому 
«не хватает места» на забитом людьми пляже. 34. 
Официант на морском лайнере. 37. Одновремен-
ный выстрел из нескольких орудий. 38. Система 
знаков для секретного письма.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю

Василиса (3 года)

Ласковая, доверчивая 
и очень деликатная 

кошечка
ищет любящих

хозяев.
 Стерилизована.

Метро
"Алтуфьево"

в добрые руки!

8(903)789 33 36, Юлия

❑ книги, значки, открытки  
б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ магнитофоны: 
Тандберг, Награ,
Штудер. Радиолампы, 
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

❑ часы, значки, бинокли б/у, 
куплю 
т. 8(499)394-74-84

предлагаю
❑ сваха 

т. +7-916-475-17-69

куплю
❑ материнские платы,

КМ, 155, К-10, 
микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-115-02-51.

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000-5000 р. 
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

Я, САДУДИН 
НАКИБУЛЛЕ,
01.01.1985 года 

рождения,
уроженец

Республики 
Афганистан,

сообщаю об утере 
паспорта

на свое имя

❑ утерянный аттестат 
о среднем общем 
образовании от 1991 г. на 
имя Менделева Алексея 
Николаевича, выданный 
ФМШ № 18 СУНЦ МГУ, 
считать недействительным

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Полёт Поэта
НАД ПЛАНЕТОЙ

Он, конечно, заслужил эту посмертную оче-
редь. Да, к нему не зарастет народная тропа… 
Такая пожизненная любовь… и посмертная. Такой 
пожизненный интерес, зависть и очень сильные 
эмоции, очень!

Его жизнь, его смерть выглядят сейчас так 
событийно, смыслово, что как-то вмиг раство-
ряются все наши сегодняшние страсти, стра-
стишки… Вся эта политика… Перед жизнью и 
смертью Поэта.

На панихиде сидела его жена Маша, кото-
рой должное отдавали абсолютно все, кто знал 
ее хоть чуть-чуть. Говорили: если бы не она, не 
ее любовь… Были сыновья от разных браков, 
встретившиеся здесь и сейчас. Он собрал всю 
свою большую, такую разнообразную семью 
(те, кто смог прийти, приехать, те, кто остался 
жив), которую в последние годы жизни Поэта 
объединила Мария.

На панихиде выступали люди, разные люди 
— чиновники, артисты, поэты… Говорили хо-
рошие слова, просили прощения. Отдавали 

дань, должное. По заслугам. Читали его сти-
хи. Огласили телеграмму от президента, от 
премьера, от Олега Табакова, от Александра 
Ширвиндта, от Карена Шахназарова… Речи 
были не длинные, но прочувствованные. Глава 
Федерального агентства по печати и массовым 
коммуникациям Михаил Сеславинский, бывший 
премьер-министр Сергей Степашин, поэт Вла-
димир Вишневский, актер Вениамин Смехов, 
композитор Игорь Николаев, литературовед 
Игорь Волгин…

Люди вспоминали… О его таланте, о его эго-
центризме (легко и как бы в шутку), о его умении 
дружить. О том, как он помогал многим, очень 
многим… Называли хозяином русской поэзии. 
Не только за его блистательные стихи, но и за 
то, как он, забыв напрочь себя, составлял пяти-
томник антологии русской поэзии за последнюю 
тысячу лет. Как искал эти крупинки, бриллианты, 
как восхищался чужими удачами. Игорь Волгин 

вспомнил, как когда-то сказал ему: «Пушкин — 
наше все. Евтушенко — наш весь».

Но потом вышел Сергей Никитин. С гитарой. 
Вот его история: «В 1989 году Евгения Алексан-
дровича выбрали делегатом на Съезд народных 
депутатов от Харькова. Тогда еще выбирали тех, 
кому доверяли. И вот там, в Харькове, организова-
ли концерт — наверное, тысяч тридцать было. Все 
прошло хорошо, Евтушенко собрал свои овации. 
А потом мы сидели в гостинице, и я спросил: 
«А вы можете сочинить стихи на вальс Андрея 
Петрова из «Берегись автомобиля»? Слабо? И 
вот он за одну ночь «на слабо» сочинил. А потом 
попросил, чтобы я спел это на его панихиде. Я 
ужаснулся, но обещал. Вот теперь выполняю 
обещание».

Никитин взял гитару и спел. Пожалуйста, 
и вы спойте. Именно здесь и сейчас. Мотив из-
вестен. В общем-то, это песня про него, про 
Евгения Евтушенко.

Вчера в ЦДЛ простились с Евгением Евтушенко

Стеклянный господин
Жил-был одинокий господин.
Он был очень странный
Тем, что был стеклянный...
Динь, динь, динь...
Он
в звон,
как в доспехи, был одет.
Счастлив или мрачен —
весь он был прозрачен —
был поэт.

«Он — трус!» — 
так над ним смеялась шваль.

Но просто жаль об эту шваль
разбить хрусталь.
Матюгами, утюгами
и смазными сапогами
все швыряли и орали,
и раздался вдруг печальный
хруст серебряный, прощальный,
хруст, хруст, хруст...

Где тот
одинокий господин?
В гробе деревянном,
вовсе не стеклянном
он один.
Он
звон
спрятал там, где нет ни зги.
Лучше быть убитым, 

чем живым разбитым
вдребезги.

Тот, кто с хрустальной душой,
тот наказан расплатой большой.
Остаются лишь крошки стекла.
Жизнь прошла.

«Нет, есть другой ответ:
Будет много лет
жить душа хрустальная…» —
шепчет хрустальная даль,
подпевает разбитый хрусталь,
повторяет звенящая синь:
«Динь. Динь. Динь…»

Жил-был стеклянный господин...

Вот это за одну ночь, понимаете. 
Как Моцарт. 
11 апреля, 2017 год. Центральный дом 
литераторов. Прощание с Поэтом.

Александр МЕЛЬМАН.

м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МК»!
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В канун празднования 72-й годовщины Победы в Великой Отечественной 
войне редакция «МК» приглашает всех читателей оформить редакционную 
подписку на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 2017 года 
в Центрах социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья. 

КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

Вся информация о подписке в «МК» с датой выхода 11 апреля и по телефон у редакции: 8(495)665-40-80

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА КО ДНЮ КОСМОНАВТИКИ
12 апреля с 12.00 до 16.00
ЗВЁЗДНЫЙ ГОРОДОК,  
на площади у Дома космонавтов

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
12, 13, 14 апреля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана,  
ул. 2-я Бауманская, д. 5,  
главный корпус, проходная №4

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская», выход на ул. Братиславскую,  
д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская»  
(северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
у перехода около Российской государственной детской 
библиотеки, Калужская пл., д. 1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»

м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т,  
д. 74, около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе,  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская»,  
просп. Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Первомайская»,  
ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, 
д. 14, у к/т «Звездный»
Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
24 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход
Обручевский район, Ленинский просп., д. 105, у кино-
клуба «Эльдар»
Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2,  
у ТЦ «Тук-тук»

Подробности по телефонам: 
+7 (495) 799-10-80, +7 (495) 699-33-99

или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором любители авторской 
песни смогут не только услышать 
своих любимых исполнителей, 
но и полюбоваться во время концерта 
видами Москвы и ее окрестностей.

теплоход «Гнездо глухаря», 

С 1 МАЯ по Москве-реке 
будет курсировать  

ТВОРЕЦ С ХРУСТАЛЬНОЙ ДУШОЙ

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

ФОТОРЕПОРТАЖ
на сайте  



РЕЗУЛЬТАТЫ ТУРА

РФПЛ. 22-й тур
«Урал» — «Оренбург» — 2:0, «Томь» — 

«Рубин» — 2:2, «Локомотив» — «Ростов» 
— 0:0, «Краснодар» — ЦСКА — 1:1, «Уфа» 
— «Спартак» — 1:3, «Зенит» — «Анжи» — 
1:1, «Терек» — «Арсенал» — 3:1, «Крылья 
Советов» — «Амкар» — 2:2
Положение команд

 И В Н П М О
1. Спартак 22 16 3 3 36-19 51
2. ЦСКА 22 12 7 3 29-13 43
3. Зенит 22 12 7 3 38-15 43
4. Краснодар 22 8 11 3 29-18 35
5. Терек 22 9 6 7 25-25 33
6. Уфа 22 9 5 8 15-17 32
7. Амкар 22 8 8 6 20-17 32
8. Ростов 22 8 8 6 25-12 32
9. Локомотив 22 7 10 5 27-16 31
10. Рубин 22 7 7 8 23-24 28
11. Урал 22 7 5 10 18-29 26
12. Анжи 22 6 6 10 17-24 24
13. Арсенал 22 4 6 12 12-31 18
14. Кр.Советов 22 3 8 11 20-28 17
15. Оренбург 22 3 7 12 16-27 16
16. Томь 22 3 4 15 11-46 13
В 23-м туре встречаются

15 апреля, суббота: «Амкар» — «Уфа», 
ЦСКА — «Ростов», «Анжи» — «Крылья Сове-
тов», «Рубин» — «Краснодар», «Оренбург» 
— «Терек», «Урал» — «Томь», «Арсенал» — 
«Локомотив», «Спартак» — «Зенит»
Снайперы

Федор Смолов («Краснодар») — 12 го-
лов (4 с пенальти). Квинси Промес («Спар-
так»), Артем Дзюба («Зенит») — по 9 (1). 
Беким Балай («Терек») — 8 (0). Жонатас 
(«Рубин») — 8 (1)
Бомбардиры (гол+пас)

Квинси Промес («Спартак») — 
9 голов + 7 передач. Федор Смо-
лов («Краснодар») — 12 + 0. Артем 
Дзюба («Зенит») — 9 + 3. Жулиано 
(«Зенит») — 7 + 4 
Грубияны

Александр Гацкан («Ро-
стов») — 8 желтых карточек + 
2 красные + 1 прямое уда-
ление. П онтус Вернблум 
(ЦСКА) — 9+1+0. Луиш 
Нету («Зенит») — 9+1+0. 
Андрей Малых («Орен-
бург») — 4+1+1

Чтобы систематически врать царице, что 
она всех милее, зеркало просило, чтобы 
его протирали водкой.

— А я вчера у окулиста была.
— И что сказал?
— Сказал, чтобы я алфавит учила.

— Сегодня пробовал научить попугая танце-
вать брейк, но, похоже, он дебил.
— Ты уверен, что проблема в попугае?

— У нас нет планов на завтра?
— Ну я бы не отказался от легкого 
похмелья.

Добро пожаловать в Клуб анонимных песси-
мистов! Извините, у нас нет стульев, мы не 
ожидали, что кто-то придет.
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СПОРТОБРАЗОВАНИЕ

СОБЫТИЕ

ШКОЛЬНЫЙ КУРС  
ОБЖ: ОТ СВЕТОФОРОВ  
ДО СОЦСЕТЕЙ
Основы безопасности 
жизнедеятельности могут 
начать преподавать  
с пятого класса
11 и 13 апреля впервые в истории отече-
ственного образования пройдет Нацио-
нальное исследование качества образо-
вания (НИКО) по основам безопасности 
жизнедеятельности — ОБЖ. Работу на-
пишут около 60 тысяч шести- и восьми-
классников. А по ее итогам, как сказал 
«МК» глава управления надзора и кон-
троля за деятельностью региональных 
органов исполнительной власти Рособ-
рнадзора Евгений Семченко, власти об-
судят, вводить ли обязательный ОБЖ с 
5-го класса (пока он входит в обязатель-
ную программу начиная с 8-го).

— Именно ОБЖ учит прогнозировать раз-
витие событий и тем самым избегать сложных 
ситуаций, а уж если попал в такую — как дей-
ствовать, чтобы сохранить жизнь и здоровье, — 
констатировал председатель столичного Клуба 
учителей ОБЖ Николай Антонов. — Но хотя школе 
дано право начать изучение этого предмета с 5-го 
класса, обязательным он является только с 8-го, 
включая модуль подготовки старшеклассников к 
военной службе с 35-часовыми сборами.

Достаточными ли навыками выживания в 
таких условиях вооружены наши школьники, для 
начала выявит НИКО по ОБЖ, которое шести-
классники написали 11 апреля, а восьмикласс-
ники общеобразовательных школ и девятикласс-
ники кадетских училищ напишут 13-го. При этом 
работы шестиклассников, в большинстве своем 
не изучавших ОБЖ, оцениваться в баллах не 
будут: исследователей интересует лишь, зна-
ют ли они, как правильно себя вести, уточнил 
руководитель Центра национальных и между-
народных исследований качества образования, 
глава проектов НИКО Сергей Станченко. Так 
что проверять будут «не узкие вопросы по всем 
пройденным темам, а общее понимание правил 
поведения в определенных ситуациях».

Вот примеры теста для шестиклассников с 
выбором одного из ответов:

«Тебе предстоит перейти небольшую улицу 
по переходу со светофором. Горит красный свет. 
Но машин нет. Как ты поступишь?»

«Гуляя в холодную погоду, ты сильно замерз. 
Твои действия?»

«Как поступить девушке, которую подруга в 
соцсетях, с которой та никогда не встречалась 
лично, пригласила в гости?» 

Варианты ответов на последний вопрос: 
принять приглашение; отказать, но пригласить 
ее к себе; отказать, но продолжать общение в 
соцсетях; прервать общение полностью. Но, 
честно говоря, окончательно выбрать между 
последним и предпоследним ответом трудно 
даже мне, взрослой.

Вопросы для восьми- и девятиклассников 
сложнее. Например: объяснить по картинке, что 
грозит подросткам, собравшимся на льду воз-
ле полыньи. Или расписать по другой картинке, 
чего опасаться пешеходам, идущим по тротуару 
возле проезжей части. Или написать сочинение 
на тему: «Ваш друг рассказал, что познакомился 
в соцсетях с людьми, активно обсуждающими 
способы добровольного ухода из жизни. От ка-
кой опасности вы бы его предостерегли и что 
бы сделали?»

Многие эксперты сходятся на том, что вер-
ные ответы на подобные вопросы суперважны 
— и не для контрольных, а для жизни! Так что 
обязательный курс ОБЖ должен быть в школе не 
с 8-го, как сейчас, а с 5-го класса. Однако делать 
ли это, будут решать в июне — в зависимости 
от итогов нынешнего НИКО. А вот вводить ЕГЭ 
по ОБЖ власти явно не планируют: «Эту идею я 
только что впервые услышал от «МК», — отметил 
Семченко.
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В общей сложности НИКО по ОБЖ 
за два дня напишут около 60 тыс. 
учащихся из 1,5 тыс. школ 75 регио-
нов. В том числе в Москве — около 
1 тыс. учеников 20 школ.
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В 2019 году пройдет НИКО по физ-
воспитанию. Форма его проведения 
еще обсуждается, но это точно будет 
не теоретический курс, заверил 
«МК» Станченко: «Реальная физиче-

ская культура детей будет исследована. Цель 
— понять, как условия проведения занятий по 
физвоспитанию влияют на физическую подго-
товку детей и общее состояние их здоровья».

Марина ЛЕМУТКИНА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 12.04.2017
1 USD — 56,9552; 1 EURO — 60,3042.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день авиации и космонавтики.
1919 г. — в депо Москва-Сортировочная 
Московско-Казанской железной дороги состо-
ялся первый коммунистический субботник.
1954 г. — появилась сорокапятка Билла 
Хейли «Rock Around The Clock». Рождение 
рок-н-ролла.
1961 г. — Юрий Гагарин совершил первый в 
истории космический полет.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4…6°, 
днем в Москве 7…9°. Облачно с прояснения-
ми, небольшой дождь, ветер ночью западный, 
юго-западный, 5–10 м/с, местами порывы до 15 
м/с, днем западный, юго-западный, 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с.

Восход Солнца — 5.30, заход Солнца — 19.30, 
долгота дня — 13.59.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Игорь Волк (1937–2017), летчик-космонавт, Герой 
Советского Союза
Ирина Климова (1967), актриса театра и кино, 
певица, заслуженная артистка РФ
Елена Корикова (1972), актриса театра и кино, 
заслуженная артистка РФ
Ефим Копелян (1912–1975), актер театра и кино, 
народный артист СССР
А лександр Островский (1823–1886), 
драматург
Антон Силуанов (1963), министр финансов РФ
Наталья Тимакова (1975), пресс-секретарь пред-
седателя правительства России
Михаил Турецкий (1962), певец, основатель 
арт-группы «Хор Турецкого», народный артист 
России
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ТРЕНЕР ТУРА

ГРИГОРЯН ПЕРЕИГРАЛ ЛУЧЕСКУ

В отчетном туре ярче остальных сыграл 
свою тренерскую роль наставник «Анжи» 
Александр Григорян.

Во-первых, махачкалинцы, отняв очки у 
«Зенита» на «Петровском», сотворили главную 
сенсацию тура. Во-вторых, успех дагестан-
ского клуба абсолютно справедлив, и скорее 
гостям, упустившим на последней минуте два 
вернейших момента для взятия ворот, стоит 
горевать по поводу упущенной победы, чем 
хозяевам поля.

Речь вовсе не о проблемах команды 
Мирчи Луческу, а об «Анжи», который именно 
играл, а не ждал ошибок соперника. В самом 
начале матча наблюдалась и вовсе сюрреа-
листичная картина, когда махачкалинцы про-
вели несколько позиционных атак подряд, 
по сути, прибрав инициативу к своим рукам. 
И это в Санкт-Петербурге в матче с «Зени-
том»! Так что эстетский гол Павла Яковлева 
на 31-й минуте, отправленный в сетку ворот 
впервые пропустившего за «Зенит» Андрея 
Лунева, не стал большой неожиданностью. 
К слову, ассистировал экс-спартаковцу еще 
один игрок, совсем недавно выступавший за 
красно-белых, — Сергей Паршивлюк. Экс-
москвичи были лучшими на поле, и вполне 
понятно негодование Паршивлюка, когда 
Григорян решил заменить его за 15 минут до 
истечения основного времени. Впрочем, сам 
тренер объяснил это не недовольством игрой 
футболиста или его усталостью, а микротрав-
мой Сергея, дальнейшее нахождение на поле 
с которой могло привести к серьезным по-
следствиям. Давший с момента своего на-
значения ряд ярких интервью Григорян на 
этот раз проявил себя во всей красе уже не в 
качестве оратора, а как специалист, утерший 
нос именитому Мирче Луческу.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ИЛЬИН МЕСЯЦ
Одним из лучших 

игроков 22-го тура стал 
уралец Владимир Ильин, 
записавший на свой счет 
победный мяч в матче 
с «Оренбургом». При-
знаться, «шмелям» здо-
рово подфартило в этой 
встрече. Хозяева поля, 
если судить лишь по ито-
говому счету, выиграли 
вполне уверенно, но вто-
рой мяч в ворота Михаила 
Кержакова влетел лишь в 
компенсированное вре-
мя, да и по ходу матча 
не было впечатления, 
что кто-то из соперников 
основательно владеет 
инициативой.

Но вернемся к Ильи-
ну, которого можно на-
звать одним из героев не 
только тура, но и всего 
последнего месяца. Уро-
женец Санкт-Петербурга, 
совсем недавно офор-
мивший переход из «Ку-
бани» в «Урал», забивал 
во всех трех последних 
матчах своей команды, 
которая при этом непре-
менно выигрывала. Всего 
же этой весной Влади-
мир 4 раза появлялся в 
стартовом составе, и все 
4 встречи завершились 
победами «Урала».

ВЛАДИСЛАВ
ТРЕТЬЯК В «МК»

25 апреля лучшему 
хоккейному вратарю ХХ 
века — 65 лет! Во втор-
ник президент Федера-
ции хоккея России (ФХР) 
Владислав Третьяк стал 
гостем редакции. Прои-
зошло это, что символич-
но, аккурат за две неде-
ли до 65-летия, которое 
лучший голкипер ХХ века 
отметит 25 апреля.

Интервью с Владиславом 
Третьяком — скоро в «МК».

ЦИФРЫ ТУРА

ДЕТСКИЙ ДУБЛЬ «АМКАРА»
Официально единственным автором 

дубля в 22-м туре стал нападающий «Те-
река» Магомед Митришев, дважды вы-
нудивший голкипера «Арсенала» Евгения 
Городова доставать мяч из сетки ворот, но 
в этот футбольный уикенд многие события 
крутились вокруг цифры 2.

Так, в матче «Крылья Советов» — «Ам-
кар» в составе пермяков на поле появились 
сразу 2 свежеиспеченных отца: у защитника 
Николая Зайцева и полузащитника Павла 
Комолова в минувший четверг родились 
дети. У Зайцева — мальчик, у Комолова — 
девочка. Команда Гаджи Гаджиева отметила 
это событие двумя забитыми мячами, что 
можно признать щедрым жестом со стороны 
атаки «Амкара», которая в среднем забивает 
в РФПЛ меньше 1 мяча за матч; более 1 раза 
она поражала ворота соперника только в 
прошлом году. Но для победы этих усилий 
гостей не хватило — встрепенувшаяся по-
сле возвращения в строй Сергея Корнилен-
ко самарская команда тоже забила дважды, 
сведя матч к не самому желанному для 
соперников результату — ничьей.

ГЛУШАКОВ

ПАРШИВЛЮК

ВЕРНБЛУМ

КВЕРКВЕЛИЯ ДЖИКИЯ

ИЛЬИН

МИТРИШЕВ

ПРОМЕС

ЯКОВЛЕВ

РЕБРОВ

КОРНИЛЕНКО

Отчетный футбольный тур был щедр 
на яркие события. Тут вам и супер-
матч «Краснодар» — ЦСКА, и тренер-
ское рубилово Семина и Бердыева 
в Черкизове, и очередной приятный 
сюрприз от безнадежной «Томи», и 
сенсационная ничья «Анжи» в Санкт-
Петербурге... Но все же главным 
итогом тура стоит признать уве-
личившийся с 6 до 8 очков отрыв 
«Спартака» от «Зенита» и ЦСКА. При 
этом сейчас интересен не только 
результат матчей претендентов на 
чемпионство как таковой, но и со-
стояние, в котором эти претенденты 
пребывают.

«Спартак» приятно порадовал. Видимо, 
помня о результате встречи первого круга с 
«Уфой», в которой «Спартак» потерпел первое 
и пока последнее поражение в сезоне на 
своем поле, Массимо Каррера заметно из-
менил игровую схему, выбив большинство 
козырей из рукава Сергея Семака. Красно-
белые сыграли в 3 центральных защитника, 
оголив фланги и сконцентрировав свои силы 
в центральной зоне. И, пожалуй, именно 
«Спартак» одержал по игре самую убеди-
тельную победу над «Уфой» в нынешнем 
сезоне, уверенно взяв свои очки.

Очень симпатично смотрелся ЦСКА. 
Правда, хватило армейцев лишь на пер-
вый тайм. Команда Виктора Ганчаренко за 

первые 45 минут дважды попала в каркас 
ворот, да и вообще владела подавляющим 
преимуществом, но в итоге была вынужден-
на отыгрываться, что удалось после потря-
сающего по точности удара Вернблума.

А вот «Зенит» сел в «Петровском» в лужу, 
едва унеся ноги от «Анжи». Махачкалинцы 
не только отняли у одного из лидеров пер-
венства драгоценные очки, но и поставили 
под серьезное сомнение правомерность 
включения сине-бело-голубых в список со-
искателей золотых медалей. Восполнить оч-
ковые потери у команды Луческу еще может 
получиться, а вот отойти от дагестанской 
оплеухи коллективу, в котором и так не все 
гладко, будет гораздо сложнее. 

+8 НА СПАРТАКОВСКОЙ УЛИЦЕ

СБОРНАЯ ТУРА

ВЕРСИЯ «МК»
Вратарь: Артем Ребров («Спартак»)
Оборона: Сергей Паршивлюк («Анжи»), 

Соломон Кверквелия («Локомотив»), 
Георгий Джикия («Спартак») 

Полузащита: Понтус Вернблум (ЦСКА), 
Денис Глушаков («Спартак»), Квинси 
Промес («Спартак»), Павел Яковлев 
(«Анжи»), Владимир Ильин («Урал»)

Атака: Магомед Митришев («Терек»), Сер-
гей Корниленко («Крылья Советов»)

ВОПРОС ДНЯ

КОГО НЕ ПУСТЯТ НА ФУТБОЛ?
Президент Российского футбольного 

союза (РФС) Виталий Мутко назвал коли-
чество болельщиков, которые попали в 
«черный список» и не попадут на стадионы 
России, — 150 человек. Другое дело, что в 
отличие от Англии, например, механизм ра-
боты нашего Закона о спорте непонятен.

«Данный запрет — административная 
мера, выносимая судебной инстанцией (ми-
ровыми судьями) на основании статьи 3.14 
КоАП по документально подтвержденным 
фактам нарушения лицом дозволенных 
норм поведения зрителей на стадионе, — 
пояснил «МК» Всеволод АЛЕКСЕЕВ, 
председатель Объединения спортивных 
болельщиков. — Сроки нахождения в дан-
ном списке могут варьироваться, так как 
запретительная мера является временной и 
может длиться от полугода до 7 лет — в за-
висимости от степени общественной опас-
ности совершенного правонарушения.

Стоит отметить, что информация о 
численности «персон нон грата» на матчах 

постоянно меняется. Так, в июне 2015 года 
заместителем министра спорта сообщалось 
о 46 болельщиках, которым был вынесен за-
прет. Уже в октябре того же года в прессе 
прошла информация о том, что количество 
таких лиц в списке Министерства внутрен-
них дел составляет 2750 человек, хотя позже 
МВД опровергло ее. С июля минувшего года 
МВД публикует список на своем официаль-
ном сайте, в сентябре число находящихся 
в нем лиц составляло 54 человека. И вот 
теперь, опираясь на слова главы РФС, мы 
можем констатировать, что всего за пол-
года количество болельщиков в «черном 
списке», фигурантов которого можно найти 
на официальном сайте МВД, увеличилось 
практически в три раза.

И тот факт, что в последнее время мы 
фактически не слышим о проведении су-
дебных апелляций по решениям о запрете 
на посещение матчей, говорит о том, что 
указанная мера в целом выносится судьями 
по объективным основаниям. В противном 
случае было бы логично стремление болель-
щиков защитить свои законные права».

Татьяна АРТЮХОВА.

Красно-белые увеличили отрыв от преследователей в чемпионской гонке

НОВОСТЬ ДНЯ

ШУБЕНКОВ ПОЛУЧИЛ  
РАЗРЕШЕНИЕ ВЫСТУПАТЬ ПОД 

НЕЙТРАЛЬНЫМ ФЛАГОМ

Барьеристу Сергею Шубенкову, 
наряду с еще шестью российскими 
легкоатлетами, Международная 
федерация легкой атлетики вы-
дала разрешение выступать под 
нейтральным флагом.

Интервью с Сергеем Шубенковым — 
в ближайших номерах. 

ГЕРОЙ ТУРА

КАДР ДНЯ

В матче 
«Локомотив» 

— «Ростов» 
зрители 

голов 
так и не 

дождались.

Денис Глушаков 
вновь забивает, 

а «Спартак» 
побеждает.

Владимир Ильин: 4 матча, 3 гола, 4 победы.

Александр Григорян.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНО   
на сайте 
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В московском спорткомплексе 
«Локомотив» состоялся полуфинал 
футбольного турнира среди команд 
детских домов и школ-интернатов 
«Будущее зависит от тебя», прово-
димого компанией «МегаФон». Его 
участники не только показали отлич-
ную игру, но также продемонстриро-
вали командный дух и силу характера. 
Победители этапа поедут в Сочи, где 
состоится финал.

В конце прошлой недели прошел полуфи-
нал уже 12-го по счету всероссийского фут-
больного чемпионата детских команд школ-
интернатов. На поле «Локомотива» играли 
дети из учреждений Москвы и Подмосковья. 
Приехали сильнейшие участники, готовые по-
бороться за путевку в Сочи, где состоится фи-
нальный этап. Наградой команде-победителю 
станет поездка в Англию в гости к легендарному 
футбольному клубу «Арсенал». Сверхзадача 
проекта  «Будущее зависит от тебя» — социа-
лизация детей из школ-интернатов, многие 
из которых благодаря участию в ней находят 
новую семью. 

Церемония открытия началась ровно в 
11:00. Команды не слишком стройными ря-
дами, но энергично и с заметным энтузиаз-
мом прошли по искусственному полю крытого 
стадиона. 

После торжественного прохода участники 
продемонстрировали замечательную технику 
владения мячом, показав почти акробатиче-
ские трюки.

С приветственным словом к юным фут-
болистам обратились советник президента 
Российского футбольного союза Дмитрий 
Мирзоян, операционный директор оргкоми-
тета чемпионата мира по футболу FIFA «Россия 
2018» Дмитрий Годунов, представитель Мини-
стерства спорта Российской Федерации Антон 
Лукьянов, заместитель главы департамента 

по гуманитарному сотрудничеству и правам 
человека МИД РФ Альберт Ситников, а также 
член сборной России по футболу игрок команды 
«Локомотив» Дмитрий Сенников.

Открывая полуфинал «Будущее зависит от 
тебя», тренер футбольного клуба «Локомотив» 
Юрий Семин обратился к ребятам:

«Я хотел бы отметить высокий уровень 
организации и важность этого массового тур-
нира. Из истории нашего спорта известно, что 
многие яркие личности делали шаги в городских 
и областных соревнованиях, которые послужили 
им трамплином на пути к выдающейся карьере. 
И я уверен, что из вас вырастут футболисты, 
которые в будущем станут звездами россий-
ского спорта».

Надо сказать, что некоторые команды, 
прибывшие для участия в соревнованиях на 
траве стадиона «Локомотив», имели необыч-
ные для футбола названия. В них отсутствовал 
свойственный этому виду спорта агрессивный 
подтекст. За право поехать на финал в Сочи бо-
ролись «Непоседы», «Преображение», «Гармо-
ния»... Несмотря на первые шаги в футболе все 
участники уже отличались своим собственным 
стилем игры. За детей бурно болели тренеры и 
воспитатели, размахивая плакатами и выкрики-
вая речевки. Между рядами и командами ходил 
символ турнира — зеленый «Бутсенок». 

Корреспондент «МК» поговорила
с экс-футболистом сборной России и 

«Локомотива» Дмитрием Сенниковым о пер-
спективах юных спортсменов. 

—Такие турниры дарят положительный 
заряд эмоций, — делился впечатлениями Сен-
ников. — Дети очень рады играть в футбол, я 
рад, что организовывается такой прекрасный 
турнир. 

— Какие у них есть шансы стать профес-
сиональными успешными спортсменами? 

— Это хорошая цель, способная объеди-
нить и самоорганизовать. Захочется к чему-то 
стремиться в жизни. Когда ты видишь, чего 
можешь добиться, появляется стимул дальше 
играть и развиваться. Не обязательно при этом  
заниматься спортом. Появится упорство во 
всех областях жизни.

Несмотря на жесткое противостояние, 
дети были участливы друг к другу:  помогали 
упавшему сопернику, с уважением относились 
к проигравшим.

Победителями московского этапа в млад-
шей возрастной группе стали ребята из Один-
цовского православного социально-культурного 
центра, детского дома «Благо» — «ПЕРЕСВЕТ». 
В поездке в Сочи компанию им составит коман-
да «НЕПОСЕДЫ» из ГКОУ МО «Непоседы», г.о. 
Балашиха. Вместе они отправятся на финал, где 
поборются со сверстниками за главный приз  — 
поездку в Лондон в гости к «Арсеналу».

Евгения РУЧКИНА.

СОБЫТИЕ 

ДЕТИ-ФУТБОЛИСТЫ ИЗ ПОДМОСКОВНЫХ ИНТЕРНАТОВ ПОЛУЧИЛИ ШАНС ПОПАСТЬ В ЛОНДОН
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Победители в младшей возрастной 
группе – команда «ПЕРЕСВЕТ».
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